



Reguetón: el pulso del barrio

Visión / Página 2



Un sueño de dignidad laboral

Mujeres / Página 14

VOZ

LA VERDAD DEL PUEBLO

Fundado en 1957

Edición 3289

Semana del 17 al 23 de septiembre de 2025

ISSN: 2805-9379

www.semanariovoz.com

Circula los miércoles

\$3.000

Una decisión política

¡Descertificados!



Aunque el Gobierno nacional reporta cifras récord en la lucha contra el narcotráfico: 889 toneladas de cocaína incautadas en 2024 y 600 en el primer semestre de 2025, Estados Unidos lo descertifica. El problema de fondo con la lucha antinarcóticos no es la protección a la salud de la juventud ni la persecución a las mafias, sino su uso como herramienta geopolítica de presión a países periféricos

Tema de la Semana / Página 3

Tic-tac, tic-tac, ¿y la reforma a la salud?

Mientras continúa el desangre de las EPS al sistema, el Senado no avanza en la discusión de una reforma que garantice el derecho

Tema de la Semana / Página 4

“Colombia, la madre que nos parió”

El precandidato presidencial, Alí Bantú Ashanti, habla de la agenda social que exigen las periferias y que él se compromete a impulsar

Política / Página 10

Dinamitan el proceso de paz en Gaza

El ataque a Catar confirma que el gobierno de Netanyahu no quiere llegar a ningún acuerdo de paz

Internacional / Página 17

★ VOZ
LA VERDAD DEL PUEBLO

DIRECCIÓN: Zabier Hernández Buevas. **CONSEJO DE REDACCIÓN:** Alberto Acevedo - Juan Carlos Hurtado Fonseca - José R. Llanos - Óscar Sotelo Ortiz - Iván Posada P. - Claudia Flórez Sepúlveda - Federico García Naranjo - Anna Margoliner - Valentina Bolaño Senior - Pietro Lora Alarcón - Diana C. Alfonso Perilla - Mónica A. Miranda Forero - Luz M. López Espinosa - René Ayala. **COLABORADORES:** Arlés Herrera - Hernán Camacho - Renata Cabrales - José Luis Díaz-Granados - Juan Guillermo Ramírez - Julián Sabogal - Carolina Castro - Juan Sabogal. **CARICATURA:** Nani y Tayrona. **DIAGRAMACIÓN:** Rafael Carrascal V. **WEB Y REDES:** Natalia Giraldo. **CORRECTORA DE ESTILO:** Sonia Truque. **Oficinas:** Carrera 13A N° 38 - 32 Bogotá. **Contacto:** (57) - 601 320 20 35 - Celular: 317 661 27 59 - **WhatsApp:** +57 302 235 40 50 - Correo: fundacionsemanariovoz.admon@outlook.com - giraldogonzaleznatalialorena@gmail.com - vozdirector@gmail.com - **Página WEB:** www.semanariovoz.com - **Facebook, Instagram y Twitter:** @SemanarioVOZ - Año LXVIII - ISSN: 2805-9379.

Visión

Reguetón: el pulso del barrio

Cada 15 de septiembre se celebra el día mundial de este ritmo que revolucionó a América Latina y es imagen de resistencia, lucha e irreverencia

★ Redacción mujeres

El reguetón nació en los márgenes, en los barrios populares de Puerto Rico y Panamá, donde los jóvenes mestizos y afrodescendientes, mezclaron el reggae en español, el hip hop y los beats electrónicos en la década de los 80 y 90. Desde allí, se convirtió en la banda sonora de la vida urbana: un grito de identidad frente a la exclusión social y racial.

Aunque por años fue estigmatizado por sus letras explícitas y su origen barrial, el género creció al ritmo de las calles, expandiéndose por todo el Caribe, América Latina y, finalmente, el mundo.

De lo prohibido al mainstream

Con artistas como Daddy Yankee, Tego Calderón, Don Omar y Wisin & Yandel, Tito El Bambino, Ivy Queen, el reguetón entró al mainstream en los 2000. Canciones como *Gasolina* hicieron evidente que lo que nació como música de resistencia se transformaba en fenómeno comercial, sin perder su fuerza popular.

Aun así, el reguetón mantuvo su esencia contestataria: visibilizó las tensiones de clase, género y raza que lo atravesaban, y se convirtió en un espacio cultural donde las juventudes podían narrar su realidad.

Las reinas del reguetón

Las mujeres también fueron pioneras, con letras sensuales, de amor, y resistencia frente al machismo que cruzaba el género, llevaron el reguetón a otro nivel.

Indudablemente, Ivy Queen fue la voz que abrió el camino para las reguetoneras, su canción "Yo Quiero Bailar" que con una letra contundente y feminista revolucionó el género.

Asimismo, Demphra y Joysi Love de la Factoría, grupo panameño, alcanzaron un vertiginoso éxito mundial con sus canciones. "Perdóname", fue quizás, su canción más sonada.



Daddy Yankee, Don Omar, Tego Calderón, Ivy Queen y Wisin & Yandel, los pioneros del reguetón. Composición VOZ

Por último, está Natya, conocida por su canción "Tocate Toá" con Big Yamo, que trascendió por su voz dulce y ritmo caribeño colombiano, ahora es científica, tiene tres patentes y lidera investigaciones que transforman la salud, el ambiente y la tecnología.

Reguetón y movilización social

En la última década, el reguetón ha dejado de ser visto únicamente como un ritmo de fiesta, para convertirse también en plataforma de movilización social. Un ejemplo claro es la participación de artistas en luchas políticas, como ocurrió en Puerto Rico en 2019, cuando Bad Bunny, Residente y Ricky Martin salieron a las calles, junto a miles de manifestantes para exigir la renuncia del gobernador Ricardo Rosselló.

Ese momento marcó un antes y un después: el reguetón no solo llenaba discotecas, también llenaba plazas.

Bad Bunny y la apuesta política de Dtmf

Entre los exponentes actuales, Bad Bunny se ha consolidado como una de las voces más influyentes. Su música conecta con las experiencias de las juventudes y no teme señalar injusticias. En su más reciente álbum, *Dtmf*, el artista apuesta por una crítica frontal al poder político y económico, visibilizando la precariedad social, y cuestionando los discursos de progreso que ignoran la desigualdad.

Asimismo, en su cortometraje *Debí tirar más fotos* lanza una crítica a la gentrificación por la que está pasando la isla, demostrando la pérdida de tradiciones y cultura.

Con frases como, "quesitos sin queso", el cual es un postre puertorriqueño, hace referencia a un Puerto Rico sin puertorriqueños, asimismo, la imagen del álbum es el Sapó Concho, una de las dos únicas especies de anfibios autóctonos de la isla, el cual se encuentra en peligro crítico de extinción.

El mensaje es claro: proteger los ecosistemas, la cultura y la resistencia frente a radicales cambios en manos de la gentrificación del país del norte.

Ahora bien, mas allá del espectáculo, Benito Antonio Martínez Ocasio se ha convertido en símbolo de un reguetón que, fiel a sus raíces, no olvida su papel como voz de las periferias.

Sus recientes declaraciones frente, a la exclusión de Estados Unidos en su gira mundial, son muestra de su posición en contra de las acciones que vulneran los derechos humanos de los migrantes.

"Hubo muchas razones por las que no me presenté en Estados Unidos, y ninguna de ellas fue por odio; he actuado allí muchas veces (...) pero estaba el tema de que la jodida ICE podía estar afuera de mi concierto. Ese es un tema del que hablamos y que nos preocupaba mucho" mencionó en entrevista con la revista i - D. ★

Redes



 Luis Pineda

Los únicos que informan con la verdad son los médicos alternativos pues los canales tradicionales día a día salen a lavarle la cara al inepto alcalde Galán.

 Ramiro Pinzón

Con la derecha gobernando en Bogotá, difícil cualquier avance en la Universidad Distrital. Galán enemigo de lo público.

 @mis2centavos

El que mató a Charlie Kirk no era trans. No era musulmán. No era zurdo. Es republicano, aportante a la campaña de Trump, de familia pro armas, hijo de un pastor mormón ex policía.

Frase de la semana

“

“La descertificación es un mecanismo unilateral para presionar e imponer su política. Estados Unidos olvida que es el principal consumidor y lavador de dinero. Con Gustavo Petro y el Pacto Histórico decimos basta. La salida es sustitución concertada, desarrollo rural, Paz Total y justicia social”

Gabriel Becerra, representante a la Cámara del Pacto Histórico

Tema de la semana



Donald Trump y Gustavo Petro. Fotos Presidencia de Colombia y Presidencia de Estados Unidos

De narcotráfico y geopolítica ¡Descertificados!

La decisión del gobierno estadounidense de descertificar a Colombia en su lucha contra las drogas, es la más reciente muestra de injerencia en los asuntos internos del país, y revela el verdadero carácter político de la medida



★ Federico García Naranjo
@garcianaranjo

En noticieros de televisión, tertulias radiales y programas de opinión, en las últimas semanas no se ha hablado de otra cosa diferente a la posible descertificación que Estados Unidos daría a Colombia, por sus malos resultados en la lucha contra las drogas. Se ha discutido hasta la náusea que Colombia merece la descertificación por el aumento de los cultivos de coca y el fortalecimiento de los grupos armados.

El Gobierno y sus voceros responden que el fracaso es de la política antidrogas en general, que el aumento en los cultivos forma parte de una tendencia de una década, y que el Gobierno ha cambiado el enfoque, dejando de perseguir a los campesinos cocales y persiguiendo a los narcotraficantes, con el producto ya terminado, llegando a un promedio de dos toneladas diarias de cocaína incautadas.

Como sea, la decisión del gobierno de Estados Unidos de descertificar al país, sin duda tiene repercusiones en

la política interna de Colombia y en la propia lucha antinarcóticos, que se verán en las semanas siguientes.

Cómo llegamos aquí

El proceso de certificación a países por la lucha contra las drogas por parte de Estados Unidos, tiene su origen en la Ley de Asistencia Extranjera (Foreign Assistance Act) de 1961, un instrumento legal diseñado para impedir la influencia de la Unión Soviética en el hemisferio. Entre 1986 y 1988, con Ronald Reagan en la Casa Blanca, se le dio a la ley un enfoque antidrogas, con la aprobación de las leyes contra el narcotráfico.

Si bien en su origen la ley reconoció a 28 países sujetos de certificación, hoy el mecanismo se impone a 23: Afganistán, Bahamas, Belice, Bolivia, Birmania, China, Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, India, Jamaica, Laos, México, Nicaragua, Pakistán, Panamá, Perú y Venezuela.

El proceso burocrático de la toma de decisión sobre certificar o no a un país, comienza con el informe que presenta la agencia antidrogas, DEA, el que es evaluado por instancias como el Departamento de Justicia y el Departamento de Estado, hoy encabezado por Marco Rubio, un politiquero ultraconservador de la Florida, sin muchas luces para la comprensión de la correlación de fuerzas geopolíticas, pero con muchos ánimos de vendetta contra cualquier cosa que huela a izquierda. Tras un proceso de consulta, la decisión final recae directamente en el presidente de Estados Unidos.

La descertificación implica que el país no está cumpliendo con su parte en la lucha contra las drogas, y como consecuencia se expone a la suspensión de hasta el 50% de la asistencia exterior que entrega Estados Unidos, y a la oposición de ese país al otorgamiento de préstamos en la banca multilateral, como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Inter-

nacional o el Banco Interamericano de Desarrollo. El mecanismo contempla tres posibilidades de aplicación. La certificación plena, la descertificación plena y la certificación con excepciones, o *waiiver*, que ya ha sido aplicada a Colombia en ocasiones anteriores.

Durante los años 80 Colombia fue certificada, pero en 1995, bajo la presidencia del socialdemócrata Ernesto Samper y en medio del sonado “proceso 8000” sobre el ingreso de dineros del cartel de Cali a la campaña presidencial, Colombia obtuvo una certificación parcial, para luego ser descertificada en 1996 y 1997. En 1998, con el triunfo del conservador Andrés Pastrana, el país volvió a ser certificado, demostrando el carácter político de la herramienta. Eso sí, en muchas ocasiones la certificación ha sido acompañada por llamados de

atención, tirones de orejas y reconvencciones sobre los pobres resultados.

Consecuencias

La descertificación de Colombia por parte de Estados Unidos en la lucha contra las drogas, tendrá unos efectos más o menos inmediatos en la financiación de casi 200 millones de dólares, destinados en especial al mantenimiento y operatividad del aparato de persecución al narcotráfico. Ello sin duda tendrá consecuencias negativas para el control del flujo de drogas, ya que, al disminuir los recursos, disminuyen las posibilidades de interdicción.

En términos políticos, la descertificación será utilizada por la oposición de derecha, como argumento para justificar la idea de que el presidente tiene una política exterior errática y torpe. Sin embargo, también es la posibilidad de que Petro sea percibido como un perseguido por el gobierno de Estados Unidos, y convoque a su alrededor un sentimiento patriótico y nacionalista.

La farsa de la lucha antidrogas

Lo cierto, independientemente del sentido de la decisión del gobierno estadounidense, es que el problema de fondo con la lucha antinarcóticos no es la protección a la salud de la juventud ni la persecución a las mafias, sino su uso como herramienta geopolítica de presión contra países periféricos, como Colombia. Ese es el verdadero propósito de la prohibición y la consecuente guerra contra las drogas.

Por eso la guerra contra las drogas ha sido un éxito, para el gobierno de Estados Unidos, por supuesto. Más allá de la enorme hipocresía que supone que el país más narcotizado del mundo y que alberga a las peores mafias, otorgue “certificaciones” de buena conducta a otros países, en Colombia el país mediático habló durante semanas sobre las posibles consecuencias de una descertificación, ocupó a los formadores de opinión más consultados y dio para que los noticieros tuvieran una chiva impactante al abrir sus emisiones.

Más allá de la dependencia de los recursos en juego, lo llamativo fue la vergonzosa actitud colonial de casi todos, antes poderosos y arrogantes, ahora cruzando los dedos por una certificación. ★

“La descertificación será utilizada por la oposición de derecha como argumento para justificar la idea de que el presidente tiene una política exterior errática y torpe. Sin embargo, también es la posibilidad de que Petro sea percibido como un perseguido por el gobierno de Estados Unidos y convoque a su alrededor un sentimiento patriótico y nacionalista”

Política

Continúa el desangre de las EPS al sistema

Tic-tac, tic-tac, ¿y la reforma a la salud?

Mientras se publican informes sobre el robo sistemático de las EPS al sistema, el Senado no avanza en la discusión de la reforma, única manera de controlar los recursos y garantizar el derecho



★ **Juan Carlos Hurtado Fonseca**
@aurelianolatino

Entrevistas, inspecciones, toma de evidencias físicas e imágenes forenses correspondientes a las vigencias 2022, 2023, 2024 y primer semestre de 2025, fueron realizadas por la Contraloría General de la República a la Entidad Promotora de Salud Nueva EPS.

Entre los hallazgos, el ente de control fiscal informó haber encontrado un “Incremento desmesurado de anticipos (dinero entregado por adelantado a prestadores de servicios de salud) en Nueva EPS: a junio de 2025, los pendientes por legalizar suman \$15,27 billones, \$6,6 billones más que en 2024. Este crecimiento afecta la liquidez institucional y eleva el riesgo de un posible detrimento patrimonial.

“A marzo de 2025, las cuentas por pagar en Nueva EPS alcanzan \$21,37 billones, lo que pone en riesgo su sostenibilidad financiera y la del Sistema General de Seguridad Social en Salud, que cubre cerca del 22% de la población afiliada. Además, se registran \$10,5 billones en anticipos pendientes por legalizar y \$8,7 billones en facturas por procesar”, resumió la Contraloría en mensajes de Equis.

Reacciones oficiales

El ministro de Salud Guillermo Alfonso Jaramillo en la misma red social reaccionó: “Durante años se ocultó una verdad dolorosa: la salud fue saqueada. No con un decreto, sino con engaños y silencios. Se desviaron recursos mientras millones de colombianos seguían esperando atención. Hoy sabemos que 12 millones de facturas fueron escondidas para maquillar la realidad de la NUEVA EPS. No fue descuido, fue un desfallo contra el Estado y contra la salud de la gente. Este Gobierno decidió hablar claro, intervenir y enfrentar a quienes convirtieron la salud en un botín”.

Asimismo, ante los medios de comunicación, Jaramillo expresó que las EPS no pudieron demostrar qué hicieron con 6,8 billones de pesos en 2020, ni con 3,8 en 2021 y, tampoco se sabe dónde están \$1,8 billones de los recursos públicos, de 2022.



El tiempo se hace más rápido cuando los partidos políticos están en campaña electoral y el Senado no avanza en la discusión de la reforma a la salud. Composición Natalia Giraldo

Como si fuera poco, que si a esto se suman los dineros que hacen falta de otros años, dan casi \$16 billones perdidos por los cuales estas empresas no dan razón.

Con base en esto, afirmó que el propósito del Gobierno es que a hospitales y clínicas les llegue directamente el dinero para que den el servicio.

Por la tangente

Los partidos políticos del Establecimiento, con sus gremios económicos y grandes medios de comunicación, también reaccionaron y, como si no tuvieran responsabilidad en la creación y el sostenimiento del sistema, culparon al Gobierno de la crisis argumentando que es por desfinanciamiento y por las intervenciones a las EPS.

El periodista Jorge Espinosa, de Caracol Radio, citando el informe de la Contraloría dijo para culpar al Gobierno, que en los últimos 27 meses -antes y durante la intervención-, el pasivo había aumentado 198%... “solo en el Plan de Beneficios en Salud se registró un incremento del 208,2%”. A lo que apostó dos hipótesis: la deficiencia de la Unidad de Pago por Capitación, UPC, o ineficiencia en el control del gasto.

El comunicador fue secundado por Bruce Mac Master, presidente de la ANDI: “La situación de la nueva EPS, especialmente después de su intervención, así como la situación de todas las otras intervenciones, requerirá de un gran escrutinio público, y de los entes de control”.

Agregó que el Gobierno se ha empeñado en quebrar el sistema y que una de sus posibles explicaciones es concebir la salud como una herra-

mienta electoral, y de acumulación de recursos y de poder.

Propuestas de solución

A su turno, Petro calificó las palabras de Mac Master como falsedades retóricas y evidenció que los administradores de la Nueva EPS de 2018 a 2022 eran los mismos, que la deuda es tan grande que la intervención no la solucionaría y que buscan que el Gobierno pague la deuda de los empresarios: “Cambiar el régimen es fundamental y el Congreso agota el tiempo de manera muy miserable”.

Con base en las cifras de la Contraloría, el presidente Gustavo Petro expresó que el desastre es el modelo en el que empresas manejan dineros públicos sin control: “Sistema de EPS intermediaria de recursos financieros con aseguramiento, no sirve. Nunca sirvió”.

En ese sentido, hizo énfasis en el proyecto de reforma a la salud, que no avanza su discusión en el Senado, para que los recursos se giren directamente a las IPS. “Es algo que ya se hace en las EPS intervenidas, aunque falta mucho, pues hay una deuda de la Nueva EPS de \$5 billones a clínicas y hospitales”.

Dilaciones en el Senado

Lo paradójico es que mientras el debate se da entre congresistas, miembros del Ejecutivo, empresarios y periodistas en los *mass media* y en las redes sociales, los encargados de discutir y aprobar la reforma a la salud no han comenzado a hacerlo.

Así lo corrobora Omar de Jesús Restrepo Correa, senador e integrante de la Comisión Séptima por el Partido Comunes, quien asegura que el

“

El desastre es el modelo en el que empresas manejan dineros públicos sin control”

proyecto lleva varios meses estancado en ese espacio legislativo, donde no se le ha dado el primer debate.

Quienes apoyan la reforma a la salud presentaron ponencia positiva, pero quienes se oponen, no han presentado alguna.

Según el senador, hay senadores de partidos como el Conservador, Colombia Justa Libres, Mira y el Centro Democrático que se oponen, tienen objeciones y han presentado proposiciones. También han pedido escuchar a los ministros de Hacienda y Salud para tener claridades acerca de las fuentes de financiamiento del nuevo modelo, audiencias en las que el Gobierno ha aclarado de dónde saldrán los recursos.

Luego de estas, han asegurado tener reparos y piden tiempo para presentar ponencias, sin que hasta el momento lo hayan hecho.

Por ahora, mientras el tiempo corre, miles de personas mueren por falta de atención o medicamentos, millones continúan sin atención y las EPS amasan fortunas con el dinero de los colombianos; el Senado no aprueba una reforma que pueda hacer un cambio drástico en el modelo de salud, uno sin intermediarios financieros y que garantice la salud como derecho universal para todos y todas las colombianas. ★

Economía

Análisis sectorial

Importantes logros en el agro

En el primer semestre de 2025, la agricultura se posicionó como el tercer renglón que más aportó al crecimiento del PIB; el comercio y el entretenimiento lideran la economía



★ Iván Posada Pedraza

El agro requiere una política de Estado que lo transforme y lo posicione en la economía colombiana. El sector agropecuario se consolida como uno de los sectores que más aporta al crecimiento del PIB. En el segundo semestre de este año creció 3,8 por ciento (gráfico 1). Esto lo ubica como el tercer renglón con mayor crecimiento, después de las actividades artísticas y el comercio (Dane). Con este resultado, completa cinco trimestres continuos en crecimiento, hecho significativo, teniendo en cuenta que hace diez años, el aporte del agro al total de la economía era mínimo, incluso negativo.

Por subsectores, la agricultura creció gracias a los cultivos permanentes de cacao, frutales y palma; la pesca y la acuicultura tuvieron una expansión importante del cultivo de tilapia y camarón, que se están exportando, al igual que el café sin tostar, el aceite de palma y las flores; la ganadería experimentó un crecimiento importante a causa de la mayor producción y exportación de ganado bovino y porcino. Así, el agro, ha logrado conformar una canasta exportadora que ya representa el 31,3 por ciento del total de las exportaciones, superando, incluso, a la manufactura (Min. Agricultura, 2025) No obstante, el país importa cerca del 80 por ciento del maíz que requiere para la alimentación y para la industria, ya que la producción nacional no cubre la demanda interna.

Resultados a destacar

Los efectos inmediatos de este avance del sector han sido entre otros, la generación de empleo rural, el aumento de la producción interna y la seguridad alimentaria. Entre de junio de 2024 y 2025 generó 142 mil empleos para un total de 4,8 millones de ocupados, es decir, la cuarta parte del total de empleados en el país.

Estos resultados se deben, entre otras cosas al presupuesto asignado al Ministerio de agricultura y desarrollo rural para 2024, unos 9 billones de pesos, destinados a ejecutar la aplazada reforma agraria integral; la política pública en torno a la compra y asignación de tierra al campesinado, sustitución de cultivos ilícitos; la formalización de la propiedad rural; el catastro multipropósito, etc.

Los aciertos logrados hasta la fecha, demuestran que una política de estado acompañada de los recursos económicos y humanos suficientes, pueden transformar el agro colombia-



El agro colombiano requiere una política de estado que lo transforme en uno de los sectores líder de la economía colombiana. Foto anaterate \ Pexels

no y convertirlo en el sector líder de la economía colombiana.

Los rezagados

Dos sectores, la construcción y la minería presentaron decrecimiento en el período analizado, hecho preocupante sobre todo en el primero, por la mano de obra que ocupa, un millón y medio de trabajadores (Dane 2024). Parte de la explicación radica en que la construcción de vivienda de interés social y prioritaria está estancada, lo que repercute en una menor demanda de mano de obreros de la construcción, empleos indirectos, etc.

Los gremios económicos, señalan en forma crítica, que el crecimiento logrado está basado en sectores de baja productividad, como los servicios (comercio, administración pública, entretenimiento). Indican, también, que la reindustrialización, planteada en el Plan Nacional de Desarrollo 2022 - 2026 presenta pocos avances. Olvidan estos críticos

que reconstruir el aparato productivo dismantelado a causa de la apertura económica, las importaciones y los tratados de libre comercio TLC, requiere una política de largo plazo.

Otras fuentes de ingresos

Si se incorporara el valor de la actividad cocalera (producción, transporte, exportación) a la economía legal, contribuiría aproximadamente, con el tres por ciento al PIB, es decir, un valor igual al que aportan las exportaciones de crudo, unos 15 mil millones de dólares/año. Entonces, cobra vigencia, la propuesta de legalizar esta actividad, producto de acuerdos entre la comunidad internacional, ante el fallido intento de combatirla infructuosamente durante más de cincuenta años.

Las remesas

Son los recursos que envían los colombianos residentes en el ex-

terior - unos seis millones - a sus familias en Colombia, estas han venido aumentando en los últimos cinco años. Las familias receptoras de estos recursos son aproximadamente 2,3 millones, es decir, unos siete millones de nacionales, que se benefician de estas transferencias. En las actuales condiciones de informalidad que afecta a más de la mitad de los trabajadores del país, contribuyen a mitigar esta situación. Cada familia recibe en promedio, unos 500 dólares al mes, o sea, dos millones de pesos.

Se estima que para este año el valor de estas remesas llegue a la suma de 13.000 mil millones de dólares (Banco de la República), que las convierte en la tercera fuente de ingresos de divisas, valor muy cercano a lo que percibe el país por exportación de crudo.

La política antiinmigración adoptada por el presidente Trump apenas asumió la presidencia, tiende a revertir esta tendencia. Por un lado, muchos colombianos han renunciado a buscar trabajo en ese país, ante la perspectiva de ser detenidos y deportados, por el otro, estas remesas quedaron gravadas por el gobierno norteamericano con un tres por ciento.

Acción y reacción

Al interior de la economía norteamericana, estas medidas, causan un impacto negativo. Según el Centro para el Progreso Americano, la reducción de la mano de obra de inmigrantes, a causa de la masiva deportación podría acarrear una reducción del PIB entre 1,4 y 2,6 por ciento y más de un billón de dólares de pérdidas en recaudos tributarios en los próximos diez años. Los sectores más afectados serían la agricultura, la construcción, los servicios y el cuidado de adultos. ★

Gráfico 1
Crecimiento por sectores



Fuente: Dane, 2025, datos porcentuales.

Opinión



Columnista invitada

Gloria Inés: la huella de lo posible

★ **Sandra Liliana Montealegre Castrillón**

En un país donde la historia política ha sido escrita con mano masculina, Gloria Inés Ramírez no solo rompe el molde: lo pulveriza. Su precandidatura presidencial no es un acto de rebeldía, sino de justicia histórica, es el eco de millones de voces que durante siglos han gritado y llorado frente a los muros de la exclusión; hoy esas voces tienen forma de esperanza.

Gloria Inés no carga solo con su programa de gobierno; lleva sobre los hombros la responsabilidad de redefinir lo posible; cada uno de sus discursos es un martillazo al techo de cristal que por décadas ha limitado no solo a las mujeres, sino a la propia democracia.

Su trayectoria —desde las trincheras del sindicalismo hasta el Congreso— no es un currículum, sino un mapa de cicatrices y triunfos, su experiencia la ha llevado a afirmar que, gobernar, no se reduce a firmar decretos, se trata de entender el pulso de quienes han sido invisibles, y nadie conoce mejor ese territorio que una mujer que negoció reformas laborales entre protestas callejeras y debates legislativos.

En sus 25 años de vida pública, Gloria Inés ha demostrado que la fuerza no está reñida con la empatía. Mientras otros hablan de macroeconomía, ella insiste en medir el progreso por indicadores más humanos: ¿Cuántas madres cabeza de familia accedieron a empleo formal? ¿Cuántos niños dejaron de morir por des-

nutrición? ¿Cuántas víctimas del conflicto recuperaron su dignidad?

Este enfoque surge de entender que gobernar es, en esencia, un acto de cuidado colectivo, algo que las mujeres han hecho por siglos en sus hogares, comunidades y movimientos sociales; su propuesta de “Estado cuidador” no es un eslogan, sino la traducción política de ese legado silencioso.

Su gestión ministerial no fue un salón de trofeos, sino un laboratorio de transformaciones concretas: la reforma pensional con enfoque de género, el sistema nacional de cuidado, la defensa férrea del acuerdo de paz, entre otras; programas que, más que promesas, son deudas históricas con quienes han sostenido este país en sus espaldas: LAS MUJERES.

No se trata solo de tener una presidenta, se trata de qué tipo de presidenta necesitamos y queremos. Donde el querer está menospreciado, Gloria Inés, encarna una paradoja poderosa: es a la vez radical y conciliadora, sabe que no puede gobernar solo para su electorado, pero tampoco está dispuesta a negociar los derechos de las mayorías.

En sus manos, la Casa de Nariño, podría dejar de ser un símbolo de poder vertical para convertirse en un espacio de diálogo permanente. Imaginen por un día esa escalinata presidencial abarrotada no de soldados, sino de maestras, campesinas, lideresas indígenas; ese es el país que late en su discurso.

Las urnas del 2026 no decidirán solo un nombre, definirán si Colombia está preparada para escribir su próxima página histórica con tinta morada. ★

Espartaco

El Catatumbo es del campesinado



★ **Luis Jairo Ramírez H.**

Se cumplen ocho meses de la guerra desatada, por el frente Nororiental del ELN contra el frente 33 de las disidencias de las FARC, por el control del Catatumbo; las imágenes de miles de campesinos saliendo desplazados le dieron la vuelta al mundo y recordaron los peores años de la violencia en Colombia. Este hecho ha generado la crisis humanitaria más grave de las dos últimas décadas en Colombia: El registro de la Defensoría del Pueblo revela 67.000 desplazados, 25.000 personas confinadas en el territorio y más de 130 muertos.

Fuimos a los refugios humanitarios en Cúcuta, donde se encuentran 80 firmantes de paz desplazados, nos dicen: “Nosotros hacemos parte de los acuerdos de paz de la Habana, las disidencias se apartaron de ese acuerdo, por eso es absurdo que “Silvana Guerrero”, comandante del frente de guerra del ELN, diga que hacemos parte de las disidencias. Los seis firmantes asesinados estaban en la ciudadela de paz de la ETCR en caño indio, hasta allí llegó el ELN, los sacó de sus casas y los asesinó delante de sus familias. Actualmente ese grupo armado tiene 6 firmantes de paz secuestrados; permanecen 172 confinados en el territorio y en asedio permanente.

Los miles de desplazados del Catatumbo no son paramilitares como afirma el ELN, son campe-

sinos, mujeres cabeza de hogar, 180 docentes que salieron amenazados, estudiantes, indígenas Bari y pobladores de los cascos urbanos. En Cúcuta permanecen diseminados en varios refugios humanitarios, hacinados, padecen hambre e innumerables necesidades; la Gobernación y la alcaldía los mantienen en el abandono total. Muchos intentaron regresar a sus parcelas, pero las encontraron invadidas y tuvieron que devolverse.

El reciente mensaje de Pablo Beltrán, uno de los jefes del ELN, es la reiteración de lugares comunes. Evade una autocrítica que hace meses espera el país, asumir la responsabilidad del ELN en la barbarie contra las comunidades del Catatumbo, tampoco ofreció compromisos para el cese de la violencia y facilitar el retorno de los desplazados.

Después de la firma de los acuerdos de La Habana en 2016, el ELN intentó cooptar el frente 33, no pudo, pero hizo alianza con ellos para venderle coca al clan del golfo. Lo curioso es que ahora acusa a Richard, de ese frente, de ser de la CIA y del tren de Aragua, ¿porque antes el frente 33 y Richard eran convenientes y ahora son incómodos? Esto lo que reitera es que las otrora organizaciones rebeldes, migraron a estructuras que tienen fuertes intereses económicos y territoriales, a costa de renunciar a los principios y desatar la violencia contra la población.

Este gobierno y los que vengan deben entender que la paz se logra y consolida resolviendo las causas políticas y sociales que dieron origen al conflicto; un movimiento social por la paz, autónomo, desde las regiones y movilizado en las calles, para que el Catatumbo vuelva a pertenecer a los campesinos. ★

★ **Editorial** ★**¡Se robaron la salud!**

La salud fue saqueada con estafas y silencios. Por años las EPS, que son las intermediarias financieras del sistema, desviaron billonarios recursos públicos, desfalcaron al Estado y negaron al pueblo colombiano el derecho fundamental a la salud.

El reciente informe preliminar de la Contraloría General de la República sobre la Nueva EPS, dejó en evidencia esta conclusión, y confirmó las denuncias hechas por los movimientos sociales que en las últimas décadas han luchado por un cambio estructural en el sector.

Los hallazgos y advertencias que hace el máximo órgano de control fiscal sobre la situación administrativa y financiera de la Nueva EPS son relevantes, no solo porque se trata de la empresa con más afiliados en el país, cerca de 11 millones de personas, sino también porque es una de las entidades promotoras de salud intervenidas por el Gobierno Nacional.

Precisamente sobre este último punto es donde existen diferencias. Mientras la oposición del centro y la derecha, así como los principales medios corporativos de comunicación, insisten falsamente en que la actual crisis de la Nueva EPS obedece a una mala gestión después de la intervención, el Gobierno nacional argumenta que no fue cómplice del saqueo y actuó oportunamente.

En abril de 2024 el ejecutivo decidió intervenir a la Nueva EPS. Esta acción permitió detectar un accionar criminal de ocultamiento y acumulación de billonarios pasivos que no estaban debidamente reconocidos en los estados financieros presentados.

Puntualmente se ha denunciado que se encontraron cinco billones de pesos en anticipos sin justificación, casi doce millones de facturas que estaban ocultas, extrañas contrataciones bajo la modalidad de uniones temporales, y un mecanismo de manipulación

en las utilidades. En otras palabras, se detectó que los balances estaban maquillados y no reflejaban la realidad financiera de la entidad.

Es así como la intervención del Gobierno chocó ante una “bola de nieve”, con deficiencias estructurales en la gestión contable, sin mecanismos de seguimiento y control que pudiera ubicar las fugas financieras. Además, este ocultamiento de información, imposibilitó una planeación ordenada de la entidad y una acertada toma de decisiones.

El caso de la Nueva EPS dejó al desnudo la crisis estructural. No solo se trata de los 11 millones de personas que han estado en riesgo, para lograr acceder oportuna y eficazmente al servicio de salud, sino también de las dificultades financieras que tienen las clínicas, hospitales y proveedores ante las billonarias deudas de las EPS, convirtiéndose en otras víctimas de la estafa.

Las investigaciones adelantadas por la Fiscalía apuntan a los antiguos directivos de la Nueva EPS que salieron con la intervención, especialmente en contra de José Fernando Cardona Uribe, presidente ejecutivo entre 2009 y 2024. La pregunta es: ¿Fueron la junta directiva más ingenua de la historia o por el contrario son cómplices del saqueo? Si bien no es difícil sacar conclusiones, esperamos que la justicia determine las

responsabilidades penales y exponga la verdad en este escandaloso episodio de corrupción.

Finalmente, en la batalla por la democracia seguimos respaldando el proyecto presentado por el Gobierno nacional, las organizaciones y el pueblo trabajador del sector. Sin lugar a dudas, la necesaria reforma a la salud es el mejor antídoto para enfrentar la crisis. Y esa lucha por justicia social debe persistir, ya sea en el Senado, en las calles y en las urnas. ★

“

En abril de 2024 el Gobierno decidió intervenir a la Nueva EPS. Esta acción permitió detectar ocultamiento y acumulación de billonarios pasivos que no estaban debidamente reconocidos en los estados financieros presentados”



Desde el Ejecutivo

Bogotá: la educación pública bajo el asedio de Galán

★ **María Eugenia Londoño**

La administración de Carlos Fernando Galán ha decidido caminar por la senda del señalamiento, la confrontación violenta contra el magisterio y con medidas excluyentes y perversas contra la escuela pública de los y las bogotanas. No se trata de hechos aislados, sino de una política sistemática que degrada los ambientes escolares y limita los derechos sindicales, como lo es la protesta social.

En lugar de acceder al diálogo y fortalecer el derecho a la educación, se ha optado por diezmar y silenciar las denuncias de las comunidades académicas de los colegios y en general del magisterio. Estas acciones pasan por: imponer descuentos salariales arbitrarios, amenazas disciplinarias

contra las y los docentes, y medidas que buscan sembrar miedo en quienes expresan su inconformidad, con el modelo que se quiere imponer mediante la privatización de la educación, disfrazada de modernización, precariedad del Programa de Alimentación Escolar, imposición de la jornada única, sin condiciones reales para docentes y estudiantes, y el cierre de colegios en los barrios más vulnerables.

Galán y su secretaria de Educación, Isabel Segovia, gobiernan con la lógica del desprecio, hacia la escuela estatal. Han instalado un discurso en el que el magisterio es tratado como obstáculo, mientras que los operadores privados reciben recursos públicos con generosidad. La escuela, para ellos, es un negocio que debe ser administrado con criterios de “eficiencia”, aunque eso implique sacrificar la dignidad de niños, niñas, jóvenes y maestros.

El trasfondo es claro: buscan debilitar la capacidad de organización y resistencia de la comunidad educativa. Por eso golpean a la Asociación Distrital de Educadores, ADE, con persecuciones,

descuentos y amenazas. Pero lo que no entienden es que la historia del magisterio bogotano y colombiano está hecha de resistencia. El magisterio no es un gremio que se acobarde; son educadores y educadoras que luchan porque su labor es inseparable del derecho de la niñez a un futuro justo.

Hoy, la ciudad necesita más que nunca a su magisterio movilizad. No permitir que la represión se normalice, ni que el miedo sustituya al debate democrático. Defender la educación pública es defender la democracia misma. Cada vez que les quieren silenciar, se fortalece su convicción de salir a las calles, de rodear a la ADE y de gritar con más fuerza: ¡la escuela no se vende, se defiende!

El camino que propone la actual administración en cabeza de Galán, conduce a la educación a un abismo de exclusión y desigualdad. Frente a ello, la tarea es clara: resistir, organizar y mantener viva la esperanza de una Bogotá que cuide a su infancia y respete a sus maestros y maestras. Esa es la batalla que corresponde, y no hay decreto, descuento, ni amenaza que pueda frenarla. ★

Política

La tarea es sostener la presión sobre el Consejo Nacional Electoral y garantizar que el reconocimiento del Pacto Histórico se produzca sin exclusiones ni condicionamientos



★ Claudia Flórez Sepúlveda
@ClaudiaFlorezPC

La democracia colombiana tiene una prueba decisiva. El Consejo Nacional Electoral, CNE, debe pronunciarse sobre la personería jurídica del Pacto Histórico, pero lo que parece un trámite administrativo revela un pulso sobre la participación política en el país. No se trata de un asunto técnico. Está en juego si las instituciones sirven a la expresión soberana de la ciudadanía o se pliegan al temor de las élites frente a la unidad popular.

La ponencia que excluye a Colombia Humana y condiciona la participación de Progresistas constituye una maniobra calculada. No es un error de forma ni una omisión inocente. Se ofrece un reconocimiento parcial cuyo propósito es limitar la coalición que demostró en 2022 su capacidad mayoritaria en las urnas. Se busca dividir lo que el pueblo decidió unir, debilitando la herramienta política que encarna las aspiraciones de millones de trabajadores, mujeres, jóvenes y campesinos.

Voluntad popular

El CNE debe definir si es una institución garante de derechos o es un actor político que interviene para alterar la correlación de fuerzas. La exclusión pretende reconstruir artificialmente un mapa partidario más favorable para quienes se oponen a

¿Institución garante de derechos o partido político? La democracia cercada



Presentación al CNE de la documentación para la fusión del Pacto Histórico. Foto Óscar Sotelo

que el país avance hacia una transformación real. Es el viejo recurso de domesticar la democracia a través de la ingeniería institucional.

Este episodio confirma que los derechos en Colombia nunca se han concedido de manera gratuita. El voto femenino, la legalización de los sindicatos, la Constitución de 1991 o los acuerdos de paz, solo por nombrar algunos ejemplos, fueron fruto de la presión social y no de la benevolencia del poder.

Hoy la historia se repite: el reconocimiento pleno del Pacto Histórico solo será posible si construimos acciones de movilización, capaz de mostrar que la voluntad popular no puede ser reducida a un artificio jurídico.

De la decisión del CNE depende la consulta interna prevista para octubre y la preparación de la contienda electoral de 2026. Una exclusión

calculada sería un golpe no solo contra el Pacto, sino contra el principio democrático de que las mayorías se expresan en elecciones libres, no en despachos cerrados.

El riesgo no es menor. Al dividir al Pacto Histórico, el CNE debilita al único proyecto que ha logrado articular una propuesta nacional con vocación de poder y que amenaza los privilegios de una élite acostumbrada a gobernar sin contrapesos reales. El trasfondo es evidente: se busca impedir que la unidad popular consolide en 2026 un proyecto democrático transformador.

Presión sobre el CNE

La izquierda, frente a este escenario, no puede optar por la dispersión ni por el repliegue. Es el momento de reafirmar que la política decisiva se juega en la calle y en la movili-

ción consciente. La tarea inmediata consiste en sostener la presión sobre el CNE y garantizar que el reconocimiento del Pacto se produzca sin exclusiones ni condicionamientos.

El llamado es a la iniciativa colectiva, a defender en las calles la fusión del Pacto Histórico como herramienta de unidad popular, a resistir las maniobras que buscan fragmentarnos y a prepararnos con decisión para la consulta de octubre.

Allí no solo reafirmaremos nuestro derecho a existir como movimiento político sin exclusiones, sino que también respaldaremos con fuerza nuestras candidaturas para la presidencia con la camarada Gloria Inés Ramírez, voz de la dignidad laboral y de las mujeres trabajadoras; y en el Senado con la camarada María Eugenia Londoño, bandera del Partido Comunista Colombiano y de la lucha por los derechos del pueblo. ★

Elecciones 2025

El Pacto se reúne con la Registraduría

La institución electoral confirmó que el 26 de octubre habrá consultas internas en todo el país por solicitud del movimiento político de izquierda. Centro Democrático y Partido Liberal siguen sin confirmar su participación en la jornada



Foto Registraduría Nacional del Estado Civil

★ Redacción Política

El pasado 13 de septiembre se dio el encuentro entre varios integrantes del Comité Político Nacional del Pacto Histórico con el registrador nacional Hernán Penagos.

Según informó Penagos, después de la reunión con el Pacto Histórico, se iniciaron formalmente los procedimientos para solicitar al Ministerio de Hacienda los recursos económicos para realizar las consultas internas del 26 de octubre. De igual forma, aseguró que las elecciones de octubre son casi que un hecho.

No obstante, el registrador Penagos recordó que hasta el 26 de septiembre hay plazo para que otras agrupaciones políticas informen si quieren participar o no de la consulta.

Sobre el movimiento político de izquierda, el funcionario confirmó

que el deseo del Pacto Histórico es elegir su candidatura presidencial y ordenar las listas para el Congreso de la República. De acuerdo a datos aproximados, la consulta tendría un costo de 700 mil millones de pesos y tendría que ser aprobada por el Ministerio de Hacienda.

Sobre la participación de las agrupaciones de derecha Centro Democrático y Partido Liberal, quienes también pidieron preliminarmente ir a consultas en octubre, es altamente probable que no acudan a las urnas. Sin embargo, el registrador Penagos pide esperar.

Mientras el Centro Democrático parece haberse decantado una vez más por el mecanismo de encuesta para seleccionar la candidatura presidencial, el Partido Liberal sigue sin concretar el mecanismo que adoptará para dirimir las distintas aspiraciones electorales. ★

Política

Riesgosa designación de Carlos Camargo Assís como magistrado de la Corte Constitucional, en medio de investigaciones sobre presuntos hechos que representarían sanciones disciplinarias



★ Rafael Navarro Carrasco

En un informe entregado hace un año a la Defensora del Pueblo, Iris Marín Ortiz, el Sindicato de Defensoras y Defensores de Derechos Humanos, de la Defensoría del Pueblo – Sindhep, detalla una serie de situaciones, consideradas como irregulares, en especial en materia de contratación, presuntamente desplegadas por el ex Defensor del Pueblo, Carlos Ernesto Camargo Assís.

A mediados de 2021, el país atravesaba la plenitud del estallido social, como respuesta popular contra el gobierno de Duque. La represión del gobierno Duque ocasionó centenares de personas lesionadas, capturadas arbitrariamente o asesinadas. El recién Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assís, prefirió ausentarse de sus labores, prefiriendo instalarse en un lugar de descanso, lejano al Puesto de Mando Unificado, mientras ocurrían violaciones masivas de los derechos humanos.

El SINDHEP, advirtió de los riesgos contra la democracia que representaba la designación de Carlos Ca-

¡Arrodilló a la justicia y ahora va a administrarla!



Carlos Ernesto Camargo Assís nuevo magistrado de la Corte Constitucional. Foto Senado de Colombia

margo Assís, debido a su pasado en entidades como la Registraduría Nacional del Estado Civil y su presunta conducta omisiva, al haber absuelto a Óscar Iván Zuluaga, por su responsabilidad en el ingreso ilegal de dineros a su campaña presidencial, teniendo los elementos materiales de prueba para condenarlo, mientras se desempeñaba como magistrado del Consejo Nacional Electoral.

En el tiempo en que permaneció en el cargo de Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assís, aseguró una maquinaria perfecta para el manejo poco responsable de la entidad, a través de contratos o nombramientos, aseguró su impunidad ante futuras investigaciones fiscales, disciplinarias o judiciales. Ubicó en oficinas claves de la Defensoría del Pueblo, a personas de su confianza, para el manejo en la elaboración de contratos y la supervisión de la

ejecución de los mismos. Ejemplo de ello, el nombramiento del actual magistrado del Consejo Nacional Electoral Altus Baquero, como secretario general de la entidad, responsable de ordenar el gasto público.

La administración de la Defensoría del Pueblo, bajo la dirección de Camargo, manejó en la modalidad de contratación directa, millonarios contratos como el de operador logístico.

Mientras a las entidades del Estado que forman parte del Presupuesto General de la Nación las obligaban a ser austeras, la administración de Camargo, en la Defensoría del Pueblo, destinó el presupuesto de la entidad en la compra de vehículos, elevó el número de contratistas para la gestión, compró inmuebles, elevó el gasto de eventos y operación logística de los mismos, se abusó de los

gastos para viáticos y gastos de viaje para el personal directivo, mientras minimizó las misiones de trabajo del personal de terreno.

Carlos Camargo Assís, renunció al cargo de Defensor del Pueblo, para no inhabilitarse en su aspiración a magistrado de la Corte Constitucional, refugiándose en su *alma mater*, la universidad Sergio Arboleda. Aún siguen pendientes los avances en las investigaciones por presunta omisión de hechos ilegales durante su administración y denunciados por Sindhep. Se espera que, los nombramientos en la Defensoría del Pueblo, mientras duro en el cargo, no le servirán para asegurar impunidad en las investigaciones y juicios a conductas que podría representar su responsabilidad penal, fiscal o disciplinaria. Mientras tanto, se afirma que; ¡arrodilló a la justicia y ahora va a administrarla! ★

La identidad no basta para representar la lucha de las mujeres



Magda Alberto

En el corazón de toda lucha por la equidad y la justicia social late un principio irrenunciable: la coherencia. Es el vínculo inquebrantable entre lo que se piensa, lo que se hace, y lo que se es. La coherencia es la fuerza del feminismo, lo que da legitimidad y fortaleza a una lucha que trasciende el discurso y se convierte en una apuesta de vida para quienes la asumimos, transformando nuestras existencias y nuestros cuerpos.

La reciente polémica en torno a la figura del ministro de Igualdad y Equidad, Juan Carlos Florián Silva, quien ha manifestado

identificarse con un género fluido, ha abierto un debate interesante de explorar. Se cuestiona si su auto-identificación le permite acceder a las cuotas de paridad —concebidas para reparar una deuda histórica—, afectando el 50% de los espacios reservados para mujeres, que han enfrentado exclusión sistemática en los cargos de poder.

Varias voces feministas hemos manifestado nuestro rechazo, y queremos dejar claro que nuestra postura no se confunde con un ataque a las identidades y orientaciones sexuales no heteronormativas. El ministro, más allá de su identidad auto percibida, actúa desconociendo lo que significa nacer mujer o construirse como tal en una sociedad patriarcal: las violencias sexuales vividas desde la niñez, la socialización en la sumisión, la discriminación laboral, el miedo arraigado al caminar de noche, viajar solas, las cargas de cuidado no remunerado y otras formas de

violencia que vivimos por el hecho de ser mujer.

Equiparar su experiencia con esta realidad de las mujeres y las mujeres trans, es un acto de violencia simbólica patriarcal, pues borra más de dos siglos de luchas feministas. Además, surge una pregunta inevitable: si se identifica con un género fluido, ¿por qué afecta la cuota de las mujeres y no la de los hombres?

La ley de paridad en Colombia, conquistada con enormes esfuerzos recién en 2024 mediante la Ley 2424, gracias al congreso del Gobierno del Cambio, busca garantizar la participación equitativa de las mujeres en cargos de decisión. Es un logro histórico que no puede ser desvirtuado.

Estos años de lucha nos han enseñado que la identidad no es garantía de conciencia política. Una mujer con vagina, no es automáticamente defensora de los derechos de las mujeres, así como una identidad no

normativa no certifica la comprensión del patriarcado. Un espacio de paridad no es un premio por ser diverso o mujer; es una herramienta de reparación y una oportunidad para transformar.

La conclusión es clara: si el verdadero objetivo fuera la equidad —y no el beneficio personal o la validación identitaria—, el camino sería otro. Quien ostenta un privilegio —pues nacer con pene en esta sociedad conlleva privilegios, sin importar la identidad posterior— podría ceder el espacio, amplificar las voces de las mujeres y actuar desde la solidaridad, no desde la usurpación.

Un auténtico “aliado” de la lucha feminista cuestiona sus privilegios y daría un paso al costado, para que quienes hemos sido silenciadas durante siglos podamos, por fin, hablar. Ese acto de coherencia sería su mayor contribución a la igualdad. ★



Ali Bantú Ashanti. Foto cortesía



★ **Oscar Sotelo Ortiz**
@oscarsopos

Alí Bantú Ashanti es un hijo orgulloso del Pacífico colombiano. Si bien Timbiquí es su lugar de origen, su corazón pertenece a toda esa imponente ecorregión ubicada en el suroccidente del país, caracterizada por la biodiversidad de la naturaleza, el cariño de la gente y la diversidad cultural, pero también por las profundas desigualdades sociales, las violencias permanentes y el histórico abandono del Estado.

“En esta campaña he encontrado personas que nunca han visitado nuestro Pacífico. No conocen a la madre que nos parió”, dice sorprendido.

Alí es abogado, integrante del colectivo Justicia Racial y defensor de los derechos humanos. Es precandidato presidencial para la consulta del Pacto Histórico por el colectivo Somos Pueblo y avalado por la Colombia Humana.

“**Hablamos del amor radical por el pueblo, por nuestro país. Estamos apelando a la empatía radical porque creemos que allí está la posibilidad de un país distinto**”

En esta conversación con VOZ, el dirigente afro habló de su aspiración, la agenda social que exigen las periferias y que él se compromete a impulsar, la necesidad de profundizar la reforma agraria, las soluciones al Ministerio de la Igualdad, sus iniciativas de política exterior, entre otros temas.

La madre que nos parió

¿Qué lo motivó para lanzarse como precandidato presidencial?

Mi voz viene de las periferias, de los sectores más excluidos que decidieron no rendirse. Soy un hijo del pueblo y de los movimientos afros que han venido caminando y radicalizando el proyecto de transformación del país.

Estamos en el Pacto Histórico para darle una continuidad a esa vo-

“Nuestra propues

El precandidato presidencial por el colectivo Somos Pueblo conversó sobre la campaña “Colombia, la madre que nos parió” y la agenda social que exigen las periferias, que se compromete a impulsar

tación que sacó el progresismo, tanto en el Caribe como en el Pacífico, donde por ejemplo mi pueblo Timbiquí apostó mayoritariamente por las propuestas que lidera el presidente Petro.

Son varias precandidaturas las que se medirán en la consulta de octubre. ¿Cuál es su opinión sobre este inédito proceso electoral?

Demuestra la diversidad al interior de la izquierda. Un hombre como yo, que no tiene apellidos, que no viene de las élites, hoy aspira a la presidencia de la República. Y eso es gracias a la apertura democrática y a la unidad del Pacto Histórico.

“Colombia, la madre que nos parió”, es una de las consignas seleccionadas para su campaña. ¿Cuál es el mensaje que quieren transmitir con esta idea?

Este es el país donde nacimos y crecimos, la Colombia que amamos. Pero también es el país que sufre las violencias y las desigualdades. El llamado que hacemos es que debemos cuidar nuestra tierra y que debemos desarrollar un amor, similar al de un hijo con su madre y el de una madre con su hijo.

Hablamos del amor radical por el pueblo, por nuestro país, por las madres que han parido las vidas, pero que tristemente siguen enterrando a sus hijos. Estamos apelando a la empatía radical porque creemos que allí está la posibilidad de un país distinto.

Economía y reformas sociales

En este momento hay una crisis fiscal que compromete recursos sociales. El Gobierno ha presentado un presupuesto que requiere de una ley de financiamiento para tapar el hueco. ¿Cómo resolvería usted este problema?

Lo primero es que debemos ganar las mayorías en el Congreso de la República. No basta con tener la presidencia. Es fundamental que la gente sepa elegir a los parlamentarios que estén del lado del pueblo y no de las élites, de las oligarquías y de las mafias.

La crisis fiscal es un tema viejo que es necesario afrontarlo con responsabilidad. No es justo que se presente una ley de financiamiento y desde ya los congresistas le cierren la puerta al debate. Esto afecta negativamente los recursos que van para las políticas sociales.

Creemos que la crisis fiscal es porque los ricos son los que menos pagan impuestos, mientras que las clases medias y más empobrecidas deben asumir cargas tributarias injustas. Eso necesita revertirse.

Si usted es presidente, ¿cuál sería su agenda social para el país?

Nosotros estamos discutiendo y dialogando con la gente. Estamos visitando diferentes plataformas organizativas y escuchando a los campesinos, a las campesinas, a los jóvenes que hoy tienen que elegir entre el hambre o las mafias. Sabemos y conocemos lo que necesita el país.

Creemos que el próximo gobierno no debe concentrarse en la redistribución de la tierra. Allí reside un problema fundamental que explica el conflicto armado. No es posible que la tierra hoy siga siendo para que pasten vacas o se paseen caballos, mientras millones de personas no tienen un metro para cultivar sus alimentos. Si es necesario expropiar tierra a los grandes terratenientes, estoy listo y dispuesto a hacerlo.

La reforma agraria debe avanzar. Reconocemos los esfuerzos que viene haciendo el Gobierno del presidente Gustavo Petro llegando a 700 mil hectáreas entregadas. Y



El Pacífico colombiano es un importante epicentro de la cultura afrocolombiana. Foto archivo

Entrevista con Alí Bantú Ashanti

Esta es la radicalización del cambio”

aunque es un resultado importante, lastimosamente no es suficiente. Por eso mi reto es acelerar el proceso.

¿Cuál es su posición frente a las reformas sociales aprobadas, como la laboral y la pensional?

Nuestro compromiso es implementarlas y profundizarlas. En materia laboral toca pensar en el pueblo colombiano. Aquí no puede ser solo ‘trabajo, trabajo y trabajo’, mientras se enriquecen unos y se empobrecen las mayorías.

La pregunta es, ¿el trabajo para qué? Nuestra opinión es que debe dignificar a la ciudadanía. Tenemos un salario mínimo que ha venido creciendo, pero sigue siendo insuficiente, pues no le permite a un padre o madre de familia mandar a su hijo a estudiar y al mismo tiempo pagar una vivienda. Además, la gente trabaja de lunes a sábado, incluso de domingo a domingo, por un mínimo o menos, y en muchos casos en la informalidad.

Hoy estamos sacando a más de dos millones de personas de la pobreza. Pero sigue siendo un reto garantizar los derechos que permitan a la gente vivir con dignidad. Por eso el desafío es implementar la reforma laboral, pero profundizar sobre otros puntos que quedaron por fuera.

Sobre la pensional, ¿cómo estamos en esa materia con relación a nuestros ancianos y ancianas afros?

Yo creo que el presidente Petro es un hombre antirracista. No solo presentó la reforma pensional, sino que logró con muchas dificultades sacarla adelante en el Congreso. Esto va a afectar de manera positiva a los ancianos y a las ancianas de nuestros pueblos, a los que llamamos mayores y mayores.

Eso es ser antirracista, resolver las condiciones materiales de existencia de la gente más empobrecida y vulnerable del país, como son los ancianos y las ancianas afros de Colombia.

Yo vengo de un territorio donde cerca del 95 por ciento de los adultos mayores no logran una pensión. Incluyo en ese porcentaje a mi madre y padre que no tenían posibilidad de acceder a una jubilación digna. Así que esta reforma nos tiene muy felices. Nos toca mejorar los recursos que van a recibir cada anciano por la pensional y las condiciones para que puedan vivir dignamente.

Igualdad y agua potable

A propósito del Ministerio de la Igualdad, no se cumplieron con las expectativas políticas. ¿Cuáles son sus propuestas para corregir el rumbo?

Sobre el Ministerio de la Igualdad yo fui uno de los cinco abogados que trabajamos el proyecto de ley, que posteriormente la vicepresidenta Francia Márquez presentó al presidente y al Congreso. En este punto, debo ser honesto y decir que en mi opinión no era necesario una institución de esta magnitud cuando el pueblo necesita resultados concretos.

Nosotros venimos del Pacífico, de los más de 300 municipios que



Apertura de la embajada de Colombia en la República de Haití. Foto Joel González, Presidencia de la República



Cerca del 26 por ciento de la población colombiana se identifica como parte de las comunidades negras. Foto Andrea Puentes, Presidencia de la República

no cuentan con agua potable. Por eso creo que es mejor dedicarnos a construir los acueductos del país que concentrarnos en un ministerio que se demora mínimo ocho años para dar resultados. Además, existieron múltiples errores que se cometieron en la ejecución de los recursos. Pero también la Corte Constitucional ha dicho que el próximo año el ministerio dejará de existir, a menos que el presidente vuelva a presentar el proyecto de ley.

Es decir, ¿usted continuaría o no con el proyecto del Ministerio de la Igualdad?

Nosotros aspiramos a ser el Gobierno que tome esa decisión. Pero quisiera profundizar más en los retos. La igualdad pasa por la redistribución de los recursos. Para nadie es un secreto que la inversión está muy centralizada en las grandes ciudades, mientras que la mayoría

de los municipios no reciben la financiación adecuada para resolver sus problemas más urgentes. Es una situación desigual que viene de muchos años atrás y que aún no pueden subsanarse.

El Pacífico colombiano es un ejemplo. Buenaventura es el principal puerto del país, pero no tiene agua potable. Es una vergüenza. Ni qué decir de Tumaco, de Quibdó. Casi que todo el pueblo del Pacífico carece del líquido vital. Y esto es una deuda pendiente que deja este gobierno y que nosotros vamos asumir desde nuestro primer día en la Casa de Nariño.

Paz Total y política exterior

¿Cuál sería su estrategia para lograr la paz en el país?

La mejor estrategia para la paz es mayor inversión social. Resolver las

“

La mejor estrategia para la paz es mayor inversión social. Resolver las condiciones materiales de existencia de la gente”

condiciones materiales de existencia de la gente. Que los niños puedan ir a escuelas dignas, que exista agua potable en cada hogar, que el campesino y la campesina reciban los subsidios para trabajar la tierra, pero además que reciba la tierra para poderla trabajar, que las universidades hagan presencia en todo el territorio nacional para que ningún niño y niña tenga que elegir entre el hambre y las mafias.

Si bien nosotros nos alejamos de esa política equivocada que resuelve todo con balas y cárcel, también es importante decir que seremos firmes con los grupos armados que hoy son simplemente mafias al servicio del narcotráfico y del dinero. Vamos a disputarles metro a metro, centímetro a centímetro del territorio nacional.

¿Cómo se piensa su política exterior?

Sería una continuidad a todo lo que ha venido desarrollando el presidente Petro. Lo que ha hecho con Palestina quedará en la historia de la humanidad. La voz de Colombia ha sido muy importante para denunciar el genocidio y defender la vida del pueblo palestino.

Sobre los Estados Unidos endurecería el tono y las decisiones. Estoy convencido que debemos sacar las bases militares estadounidenses porque somos un país soberano. Además, no se justifica la eterna presencia militar extranjera. La inseguridad en los territorios está disparada y el negocio del narcotráfico sigue funcionando sin mayores dificultades.

Un ejemplo de ello es Tumaco, donde existe una considerable presencia militar, incluso de las fuerzas militares y de inteligencia de los Estados Unidos, y aun así el negocio del narco sigue funcionando sin ningún problema.

También profundizaría las relaciones con los procesos revolucionarios de África, que vienen dando un ejemplo no solo para el continente, sino para todo el sur global.

Finalmente, ¿cuál es su mensaje para lectoras y lectores del Semanario VOZ?

El país está preparado para un gobierno liderado por las comunidades negras. Nuestra propuesta es la radicalización del cambio y de las reformas. No es momento de retroceder, sino de avanzar en el proyecto de izquierda. Las revoluciones son de la gente descalza, las que no tienen nada que perder, pero que tienen todo por ganar. ★

Laboral

Negocian convención colectiva de trabajo Denuncian despidos injustificados en Bavaria

El sindicato denuncia que la empresa, que tiene altas utilidades, realiza despidos sin justa causa para contratar mano de obra más barata



Mitin de trabajadores en la presentación del peticionario. A la izquierda Fabián Ricaurte Salgado. Foto cortesía Sinaltraceba

★ Redacción Laboral

“Hay una mala sensación porque no se sabe si tú llegas hoy a trabajar y te van a notificar un despido sin justa causa, y te tengas que ir ya. Aquí no hay estabilidad, las personas están con ese temor”, dice Fabián Ricaurte Salgado, presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Cervecería, Sinaltraceba, organización de los trabajadores de Bavaria, acerca de la inestabilidad laboral que sufren en esa compañía.

La firma es la principal productora de esta bebida alcohólica en el país, para lo que cuenta con modernas plantas y 2.700 trabajadores directos, con unos 600 de ellos afiliados a diferentes sindicatos; 330 en Sinaltraceba.

“Bavaria es la empresa más grande de Colombia en materia de producción de cervezas y pertenece al grupo cervecero número uno a nivel mundial: la multinacional belga-brasileña Anheuser-Busch InBev, AB InBev. Actualmente, esta empresa cuenta con plantas en Bucaramanga, Tocancipá, Barranquilla, Medellín, en el Valle del Cauca y la más moderna en Palmar de Varela”, explica el presidente del Sindicato.

Complementa que, en el ámbito mundial, es un conglomerado en el que varias productoras de distintos países están “enlazadas”, como las cervezas Brahma, Modelo y Corona

de México, la *Budweiser* de Estados Unidos, Quilmes en Argentina, *Estrella Artois* de Europa y otras de las más importantes de Latinoamérica.

En Colombia producen Club Colombia, Águila, Águila Light, Poker y marcas extranjeras como *Budweiser* y *Corona*.

Ataques de la empresa

Acerca de las utilidades de Bavaria, el presidente del sindicato comenta que la compañía está entre las 10 más rentables del pasado semestre: “Económicamente no está mal, la rentabilidad ha sido muy buena. Incluso así, lastimosamente la situación para los trabajadores no es nada fácil”.

Entre los principales problemas que identifica el dirigente obrero, están que la empresa ha atacado la multifiliación sindical, producto de la persecución y despidos: “Es una manera de protegerse y denunciar convenciones, pues al interior hay más de 15 sindicatos”.

Ricaurte reconoce que esa cantidad de organizaciones no es favorable, pero que se debe a los despidos sin justa causa y a las violaciones de la convención colectiva, “porque tenemos una cláusula donde la empresa no debiera despedir ni un trabajador sin justa causa, y resulta que viene y lo hace de manera arbitraria, despide a un trabajador, y ese trabajador para no quedar en la calle busca protegerse”, indica el presidente de Sinaltraceba.

Acerca del porqué de los despidos,

Fabián Ricaurte dice: “El capitalista siempre busca la manera de incrementar sus ingresos y lo más fácil es con la mano de obra. Quiere mano de obra más barata de la que ya tiene”.

En ese sentido, denuncia que Bavaria ha despedido trabajadores enfermos, con fuero circunstancial para vincular personal nuevo con otro tipo de contratos: “Hoy en día, por Convención, la empresa no puede tener personal operativo en las máquinas, o sea, en las labores misionales. Está contratando por medio de una empresa tercerizada. Estos trabajadores ganan mucho menos de lo que ganan los trabajadores directos, para colocarlos a hacer lo mismo y sin ningún beneficio convencional”, aduce Ricaurte.

Castigo a la multifiliación

Con todo lo anterior, al cierre de esta edición de VOZ, el 16 de septiembre se iniciaba la negociación

Los citaron a una oficina, le dijeron: ‘Ya no queremos contar más contigo, hasta aquí llegó tu contrato’. Y son trabajadores enfermos, con diabetes, con problemas de columna, de todas las patologías”

de un peticionario para una nueva convención colectiva del sindicato con la empresa, en la que la estabilidad laboral es prioridad.

“Hoy en día afrontamos la negociación con más de 70 trabajadores despedidos y con proceso de levantamiento de fueros, porque son afiliados a nosotros, pero son directivos o están afiliados a otros sindicatos. La multifiliación no es un delito, pero la empresa lo quiere castigar por un supuesto abuso del derecho; son trabajadores que están buscando recursos para abogados y defenderse”, señala el líder de los trabajadores.

Por el momento, los obreros continúan laborando hasta que un juez compruebe la supuesta falta y levante el fuero. Ante los reclamos por estos procedimientos, la empresa asegura estar actuando dentro de los marcos de la ley.

“Además, tenemos otros seis trabajadores que fueron despedidos sin justa causa, o sea, los citaron a una oficina, les dijeron: ‘Ya no queremos contar más contigo, hasta aquí llegó tu contrato’. Y son trabajadores enfermos, con diabetes, con problemas de columna, de todas las patologías, que están hoy en la calle buscando la manera de defenderse”.

Otros asuntos de la mesa

El sindicato también advierte que la nueva planta, en Palmar de Varela, dejará sin trabajo a muchos porque producirá lo que actualmente, sin la misma, tecnología hacen otras.

Con base en lo estipulado con la nueva ley laboral, el sindicato ya ha interpuesto querrelas ante el Ministerio del Trabajo por tercerización y radicaron una demanda ordinaria: “Hemos venido utilizando los estamentos jurídicos y administrativos para tratar de hacer valer los derechos, sino que a veces es un poco demorado. Nos ha tocado ir a los medios, tanto locales como nacionales, para hacer las denuncias sobre los trabajadores despedidos, los acosos y la falta de estabilidad”.

El pliego de peticiones fue presentado el 29 de agosto, ante la empresa y ante el Ministerio del Trabajo, y se inició a negociar el 16 de septiembre en su etapa de arreglo directo y prórroga.

Los otros asuntos gruesos de la negociación serán salarios, auxilios para medicinas, auxilios educativos y mantener otras garantías que reconocen como buenas, pero que sin estabilidad laboral no habrá nada: “Porque de qué me sirve firmar una Convención si dentro de seis meses a todos me los despiden”, advierte el presidente de Sinaltraceba.

“También le pedimos a la empresa para que todos esos trabajadores que están haciendo esas labores misionales con una empresa tercerizada, pasen de madera directa a la compañía. Nada más en Barranquilla son alrededor de 700 contratistas tercerizados y 400 directos. A nivel país, la población tercerizada triplica a los directos”, concluye Fabián Ricaurte Salgado. ★

Ciudad



La recolección de basura, la inseguridad y la movilidad son tres de los grandes problemas de la administración de Galán. Composición VOZ

Basuras, inseguridad y obras inconclusas El desastre de Galán

Los desechos inundan las calles, las vulneraciones a los derechos humanos persisten, la movilidad es un caos y el clasismo con jóvenes de sectores públicos son un ejemplo de las crisis por las que pasa la capital del país con la actual Alcaldía



★ Valentina
Bolaño Senior
@Vale_BoSe

“Se advirtió que zonas periféricas, apartadas y de difícil acceso en la ciudad podrían quedar sin cobertura o con un servicio precario de recolección de residuos, afectando a más de 400 mil habitantes.” Señaló la Procuraduría.

Mientras Bogotá se inunda en residuos, el alcalde Galán en un show que roza lo ridículo ha dado un minuto a minuto de la llegada de los vagones del metro a la ciudad, mientras ignora la crisis de la recolección de basuras y los problemas por los que está atravesando la capital.

La intensificación de la inseguridad

Así mismo, la inseguridad y la vulneración de los derechos humanos, según el representante a la Cámara, Gabriel Becerra, ya van 882 personas desaparecidas, 309 menores de edad y 1.204 homicidios.

Aunque haya una disminución de hurto y golpes a estructuras criminales y tráfico de estupefacientes, los delitos como violencia contra la mujer y extorsión siguen intensificándose, igualmente, la expansión de economías ilegales, “el creciente flujo de armas y explosivos han fortalecido estructuras criminales que superan el alcance de la gestión distrital. Mientras, la percepción ciudadana muestra una mejoría, persisten altos niveles de impunidad, descon-

fianza institucional y violencia cotidiana.” Menciona el informe anual de ProBogotá sobre la inseguridad en 2024.

Los capitalinos han denunciado la poca gestión que ha hecho Galán frente al tema de la violencia, pues, aunque señale que se han disminuido los hurtos, la sensación de peligro y la intensificación de las vulneraciones de los derechos humanos, es tema de gran preocupación; es así como, según la representante a la Cámara, María Fernanda Carrascal, el 85% de los bogotanos desconfía de las instituciones para denunciar, puesto que, no encuentran una solución efectiva a la problemática.

¿Y la movilidad?

Ahora bien, como un chiste de mal gusto de parte del alcalde, también se ha propuesto interferir de mala manera la movilidad de la ciudadanía, tal como la demolición de los puentes de la intersección donde se encuentran las avenidas calle 13, calle sexta, carrera 50 y avenida Las Américas en Puente Aranda, para llevar a cabo el proyecto de la nueva Calle 13.

Esto está ocasionando grandes problemas en la movilidad de las personas que viven en el suroccidente de la capital, donde el tiempo de los trayectos aumentaron más de una hora, “desvíos insuficientes, trancones monumentales y retrasos masivos en TransMilenio. Miles de personas pierden horas de su vida intentando llegar a trabajar, estudiar o cumplir citas, obligadas incluso a bajarse del bus y caminar.” Señaló la concejala de Bogotá, Heidy Sánchez en redes sociales.

Frente a esto, las y los bogotanos no dudaron en quejarse sobre la nula planeación de los cierres, mala planeación y sobre una demolición más a Bogotá, cuando hay obras que no han acabado, tal como la troncal de la 68, la avenida Ciudad de Cali, la calle 127 con Av. Las Villas, la calle

18 sur hasta la avenida Las Américas, la calle 46 hasta la calle 66, entre otras, que representan demoras entre el 25% y el 50% según el Instituto de Desarrollo Urbano.

Por tal razón, los conductores se movilizaron el 16 de septiembre como respuesta a la falta de diálogo con la Alcaldía sobre problemas como los constantes trancones, TransMilenio y la poca planeación de las obras.

El caso SIMONU

Por otro lado, recientemente se reveló el clasismo que sufrieron los estudiantes de los colegios públicos en la Simulación de las Naciones Unidas por parte de la Alcaldía de Bogotá y la Secretaría de Educación.

Los jóvenes denunciaron que, a la hora del refrigerio del Programa de Alimentación Escolar, PAE, llamaban a un lugar apartado a los colegios privados para que pudieran recibir sus alimentos de una manera digna, mientras que los colegios públicos los tenían almacenados en bolsas de basura y con una gran diferencia nutricional.

Ante la desigualdad, la voz estudiantil se alzó en una protesta pacífica, no obstante, la Secretaría de Educación tergiversó los hechos y los tildó de saboteadores del espacio.

Asimismo, con la declaración de Diego Escallón, subsecretario de Integración Interinstitucional, confirmaron que sí hubo un trato diferencial entre los estudiantes y aceptaron su error, sin embargo, el caso será llevado a investigación y la administración de Galán deberá implementar medidas correctivas ante los hechos clasistas a las y los jóvenes.

Bogotá enfrenta una crisis de administración: basuras inundan las calles, las vulneraciones de los derechos humanos persisten, la movilidad es un caos y el clasismo a jóvenes de los colegios públicos demuestran el desastre de la Alcaldía de Galán.

Bogotá no camina segura, camina entre crisis. ★

Bogotá sigue atravesando grandes problemas en la recolección de basuras, según la Unidad Administrativa Especial de Servicios Públicos, UAESP, hay 666 puntos críticos identificados en la capital, mientras que las toneladas de basura llegan a más de 814, de las cuales 500 no son recogidas.

La ciudadanía cada vez está más incómoda y preocupada por esta situación, puesto que, se mantiene la proliferación de enfermedades y aumentan los olores desagradables, lo cual se agravó con la ausencia de tres semanas de dirección de la UAESP.

Bogotá camina entre basuras

Frente a esta crisis, la Procuraduría General de la Nación exigió respuesta a la UAESP y la Comisión de Regulación de Agua Potable y Saneamiento Básico, CRA, sobre la calidad del servicio del aseo para las y los bogotanos, porque no había certeza sobre el nuevo modelo de recolección y afectaría a sectores urbanos y rurales de difícil acceso.

✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿ Mujeres ✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿

Mujeres que sostienen al país

Dos horas de viaje y un sueño de dignidad



Detrás de cada jornada hay mujeres que cargan con la doble responsabilidad del trabajo y el hogar. Foto FAO Americas/ Flickr

Con una hija de ocho años y jornadas agotadoras, Pilar representa a las trabajadoras que ven en la reforma laboral la posibilidad de equilibrar empleo, maternidad y dignidad



★ Flora Zapata

Cada mañana, Pilar se levanta a las cuatro y media, antes de que suene el despertador. Vive en Soacha y trabaja como vendedora en una empresa de alimentos artesanales en el norte de Bogotá. El trayecto diario le toma casi dos horas, tiempo que pasa entre buses llenos y el cansancio que se acumula antes de iniciar la jornada.

Su hija de ocho años, con quien comparte la casa, suele seguir dormida cuando Pilar se despide. Deja listo el desayuno, la lonchera y las tareas revisadas para que la pequeña pueda cumplir con el colegio. Ser madre cabeza de familia significa cargar sola con la responsabilidad de sostener económicamente el hogar, de proveer comida, educación y cuidado.

En el trabajo, su condición de madre ha sido un obstáculo. Ha perdido comisiones por llegar tarde después de una cita médica de su hija, y en más de una ocasión sintió que su contrato podía estar en riesgo por pedir permisos para cumplir con responsabilidades familiares. Su vínculo laboral es frágil: un contrato a término fijo que se renueva cada seis meses, bajo la incertidumbre de no saber si será renovado.

Obstáculos en la doble jornada

El tiempo es el recurso que más se le escapa. Ocho horas de pie atendiendo clientes, sumadas al viaje de ida y regreso, dejan poco espacio para ella misma. En las noches la esperan las tareas del hogar, que no cuentan

como trabajo para nadie más, pero que para Pilar son igual de exigentes.

“Las mujeres siempre tenemos que elegir entre trabajar o cuidar, como si las dos cosas no pudieran ir juntas”, repite entre amigas. Ese dilema ha marcado buena parte de su vida, y con frecuencia se pregunta cómo sería su cotidianidad si pudiera equilibrar mejor las cargas.

Expectativas frente a la reforma

La primera vez que escuchó hablar de la reforma laboral fue por una compañera de trabajo. Al principio dudó, pensó que era otra promesa incumplida, pero después lo confirmó en un periódico: la ley ya estaba aprobada. Lo que más le llamó la atención fue la posibilidad de acceder a jornadas flexibles para mujeres con responsabilidades de cuidado.

Para Pilar, esa medida sería transformadora. Imagina llegar más temprano a casa, cocinar sin apuros, acompañar a su hija en las tareas escolares, leerle un cuento antes de dormir. Lo que hoy parecen lujos inalcanzables, podrían convertirse en parte de su vida cotidiana.

También le ilusiona la protección a la maternidad y la formalización de sectores feminizados, como el servicio doméstico o el trabajo comunitario. Aunque ella no pertenece directamente a esos oficios, conoce vecinas que trabajan sin contrato ni prestaciones, y siente que, de aplicarse bien, la reforma significará un reconocimiento histórico a mujeres invisibilizadas durante décadas.

Sueños y proyecciones

El mayor sueño de Pilar es alcanzar una pensión. Conocer que ahora, gracias a la articulación con la reforma pensional, se podrán descontar semanas por maternidad, le devolvió esperanza. No quiere envejecer dependiendo de la ayuda de otros ni que su hija la vea

luchar en la vejez como lo hace ahora en su adultez.

Sueña con ser reconocida no solo como vendedora que cumple metas, sino como mujer trabajadora que sostiene sola un hogar. La idea de una “sociedad del cuidado”, donde el Estado y los empleadores compartan responsabilidades, le hace sentir que su vida en casa ya no sería invisible, sino parte de la economía que sostiene al país.

Una reflexión necesaria

Para Pilar, la reforma no es un listado técnico de artículos legales, sino una promesa de equidad. La traduce en palabras sencillas: que las mujeres puedan trabajar sin sentirse culpables por no estar en casa, y que en casa puedan cuidar sin sentir que están fallando en el trabajo.

Reconocer el valor del cuidado, garantizar contratos dignos y abrir la puerta a una pensión son, en su opinión, pasos que devuelven humanidad. No son privilegios, insiste, sino derechos que por años se les negaron a las mujeres.

Una esperanza en construcción

La historia de Pilar es también la de miles de mujeres en Colombia. Mujeres que madrugan, que recorren largas distancias, que sostienen familias enteras entre la formalidad precaria o la informalidad sin garantías.

La reforma laboral y pensional no es una varita mágica que transformará la vida de un día para otro, lo sabe. Aún quedan dudas sobre si las empresas cumplirán, sobre si los subsidios generarán nuevas oportunidades o si las jornadas flexibles se respetarán sin castigos salariales. Sin embargo, para Pilar representa un inicio esperanzador.

En el fondo, cree que la verdadera transformación estará en que su hija, cuando tenga su edad, no deba luchar tanto por lo que debería estar garantizado desde siempre. Y ese solo pensamiento ya la hace aferrarse a la posibilidad de que, por primera vez, la equidad laboral para las mujeres deje de ser un discurso y se convierta en realidad. ★

Mujeres

La obra de Celia Amorós revela que la razón no fue neutral, sino moldeada por el patriarcado, y plantea reapropiarla como herramienta de igualdad y emancipación

Lecturas desde el balcón

La igualdad como herejía filosófica



El libro *Hacia una crítica de la razón patriarcal* de Celia Amorós, es un manifiesto filosófico que invita a desmontar siglos de exclusión intelectual. Composición Semanario VOZ



★ Anna Margoliner
@marxoliner

En la historia de la filosofía occidental, los grandes sistemas de pensamiento se han erigido como guardianes de la razón, el conocimiento y la universalidad. Sin embargo, esa universalidad siempre tuvo un límite: dejaba fuera a la mitad de la humanidad.

Desde Aristóteles hasta Kant, las mujeres fueron relegadas al silencio, al ámbito doméstico o a la categoría de “naturaleza”, en oposición a la “cultura” y a la razón, que supuestamente encarnaban los hombres. Frente a este panorama, la filósofa española Celia Amorós, dio un giro fundamental con su obra *Hacia una crítica de la razón patriarcal*.

Publicada en la década de los ochenta, esta obra es uno de los textos fundacionales del feminismo filosófico, pues desmonta las bases teóricas de un sistema de pensamiento que legitimó durante siglos la subordinación femenina.

El contexto histórico de una ruptura

La obra de Amorós surge en un momento de gran transformación. En España, tras la dictadura franquista, la transición democrática

abrió espacios para los movimientos sociales, entre ellos un feminismo emergente que buscaba replantear las bases de la ciudadanía. En el ámbito internacional, las décadas de 1970 y 1980 fueron el escenario de la segunda ola feminista, que cuestionaba no solo la falta de derechos civiles y laborales, sino también la manera en que el conocimiento y la cultura reproducían el patriarcado.

En este contexto, *Hacia una crítica de la razón patriarcal* se convirtió en una propuesta filosófica disruptiva. Amorós reclamaba que el feminismo no debía limitarse a la denuncia social o política, sino también disputar el terreno del pensamiento, allí donde se había naturalizado la exclusión de las mujeres.

El corazón de la crítica

Amorós parte de una tesis contundente: la razón occidental, lejos de ser neutral, ha sido históricamente una razón patriarcal. Es decir, un sistema organizado para legitimar la exclusión de las mujeres, bajo la apariencia de universalidad.

La autora muestra cómo los grandes pensadores de la tradición —Aristóteles, Rousseau, Kant, Hegel— definieron a las mujeres como seres incompletos, dependientes o incapaces de ejercer plenamente la racionalidad. Esa exclusión filosófica justificó su marginación política, su confinamiento en la esfera privada y su subordinación en la vida social.

Frente a ello, Amorós no plantea renunciar a la razón, sino rescatarla en clave emancipadora. Propone una “Ilustración feminista” que retome las banderas de la igualdad y la autonomía, pero sin las limitaciones patriarcales de la Ilustración histórica. En sus propias

palabras: “*El patriarcado ha sido la razón organizada en clave de exclusión. El feminismo debe ser la razón emancipada en clave de igualdad.*”

Además, Amorós rechaza cualquier esencialismo: las mujeres no poseen una esencia fija que determine su identidad. Lo que existe es una construcción histórica que puede transformarse desde la acción colectiva. Esta crítica al esencialismo abre la puerta a pensar la agencia política de las mujeres y su papel en la construcción de ciudadanía plena.

La filósofa detrás de la obra

Celia Amorós Puentes nació en Valencia en 1944 y es una de las grandes referentes del feminismo filosófico en lengua castellana. Doctora en Filosofía por la Universidad Complutense de Madrid, ha dedicado su carrera a investigar las raíces patriarcales del pensamiento occidental y a articular una genealogía feminista dentro de la filosofía.

Fue profesora en la Universidad Complutense y dirigió el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer en la Universidad Autónoma de Madrid. Su obra no se limita a *Hacia una crítica de la razón patriarcal*; destacan también *Tiempo de feminismo* y *La gran diferencia y sus pequeñas consecuencias... para las mujeres*, por la que recibió el Premio Nacional de Ensayo en 2006.

Amorós ha sido clave en la institucionalización de los estudios de género en España, pero también en la difusión de un feminismo filosófico que dialoga con la teoría crítica, la Ilustración y las luchas por la igualdad en América Latina.

La vigencia de una crítica radical

Hoy, en pleno siglo XXI, los planteamientos de Amorós mantienen una vigencia innegable. Su denuncia de la razón patriarcal resuena en los debates actuales sobre epistemología feminista, producción del conocimiento y exclusión de las mujeres en los espacios académicos y políticos.

En un contexto global marcado por avances en materia de igualdad, pero también por la reacción conservadora y los discursos antifeministas que proliferan en redes sociales, la propuesta de Amorós cobra especial relevancia. La filósofa insiste en que la igualdad no puede negociarse ni fragmentarse: es un principio universal que debe impregnar tanto las leyes como el pensamiento.

Así, su obra se convierte en una brújula para las generaciones actuales, recordándonos que el feminismo no solo lucha por derechos concretos, sino que también busca transformar las estructuras más profundas del conocimiento y la cultura.

Hacia una crítica de la razón patriarcal es más que un libro: es un manifiesto filosófico que invita a desmontar siglos de exclusión intelectual. Celia Amorós nos recuerda que el feminismo no se limita a exigir igualdad en la política o en el trabajo, sino que también interpela las formas de pensar y razonar que han justificado la subordinación de las mujeres.

En tiempos en que resurgen los discursos que intentan devolver a las mujeres a roles tradicionales, la obra de Amorós se erige como una llamada a no abandonar la razón, sino a transformarla en un instrumento de emancipación. La filosofía, sostiene la autora, no puede seguir siendo un espacio de exclusión: debe abrirse como un lugar de igualdad y justicia. ★

Derechos Humanos

Galán ordena violentar a manifestantes

Ni la ciudadanía en ejercicio de sus derechos, ni los defensores de DDHH que se encontraban en el lugar se salvaron de la agresión de la fuerza pública en Bogotá

★ Redacción DD. HH.

El Comité Permanente por la defensa de los DDHH, CPDH, de Bogotá, denunció públicamente los hechos desproporcionados e injustificados por parte del Escuadrón Móvil de la Policía Metropolitana (UNDMO), en medio de una movilización pacífica de ciudadanos y ciudadanas que, el pasado domingo, se manifestaban en defensa de los Cerros Orientales, el agua y el derecho a vivir dignamente en su localidad.

La movilización social convocada por la Coordinadora de los Cerros Orientales, en inmediaciones de la autopista norte con calle 170, se desarrolló, según comunicado público del CPDH, de manera pacífica, no obstante “la intervención del UNDMO se inició alrededor de la 1:30pm, se caracterizó por un uso desproporcionado de la fuerza, empleando gases amarillos, artefactos aturdidores y marcadoras, sin tener

en cuenta la presencia de personas de la tercera edad, familias y comunidad en general”.

En redes sociales se evidenció la magnitud de los hechos, personas de la tercera edad, jóvenes y mujeres, intentaban resguardarse del accionar del UNDMO. Para el CPDH; “Estos hechos representan una afectación a los derechos fundamentales a la protesta social y la libertad de expresión”. Igualmente, expresaron que “Resulta de especial preocupación que frente a una movilización de carácter ciudadano y legítimo se haya recurrido a prácticas represivas que ponen en riesgo la vida, la integridad y la dignidad de las personas participantes”.

No se salvaron ni los defensores de DDHH

En esta acción, calificada como desmedida, por parte de UNDMO, no se salvaron ni las organizaciones defensoras de los DDHH que asistieron al lugar para vigilar y cooperar con los derechos de la ciudadanía.

El CPDH, denunció que, los integrantes del Comité Permanente por



la Defensa de los Derechos Humanos, plenamente identificados como defensores, fueron agredidos por parte de la fuerza pública, sin respeto de los protocolos de DDHH, ni de los estándares que garantizan el ejercicio legítimo de la protesta social.

Ante estos hechos, se exigieron: Que se investigue y sancione la actuación violenta e ilegal del UNDMO. Que cesen las prácticas de criminalización y represión contra las comunidades que ejercen su derecho constitucional a la protesta.

Igualmente, le exigieron al medio de comunicación nacional “BluRadio y demás medios de comunicación, que se retracten y se abstengan

de hacer señalamientos hacia los jóvenes que acompañaron la movilización, ya que esto pone en riesgo sus vidas e integridad. Es de resaltar que cubrirse el rostro no es un delito cuando las personas manifestantes son atacadas con gases lacrimógenos y aturdidoras”.

Finalmente, los y las manifestantes responsabilizaron al Alcalde Mayor de Bogotá, Carlos Fernando Galán, al Comandante de la Policía de Bogotá, Giovanni Cristancho Zambrano y al Alcalde Local de Usaquén, Daniel Hernando Ortiz Quintero, por la vulneración a la comunidad que ha ejercido su derecho a la movilización pacífica. ★

El Cauca sigue siendo epicentro de violencia por parte de los grupos armados de la región, ahora los jóvenes de la capital son las víctimas

★ Redacción DD. HH.

El pasado domingo, 14 de septiembre, tres jóvenes fueron asesinados por hombres armados. Los hechos se registraron en el barrio La Paz, en la ciudad de Popayán, aproximadamente a las 2:00 de la mañana, cuando el joven Felipe Samboní y los defensores de Derechos Humanos, Iván Orlando Cuscúe y Carlos Mauricio Mosquera,

departían en un establecimiento público identificado como Bar BBT.

Según denunció la Red de Derechos Humanos del Suroccidente Colombiano “Francisco Isaías Cifuentes”, en el interior del lugar se generó una riña entre terceros, y un hombre que se encontraba en el sitio realizó disparos al aire, y luego procedió a disparar contra de la integridad de dos de las víctimas. Una tercera víctima intentó desarmar al agresor sin éxito, recibiendo dos impactos de proyectil de arma de fuego que lo dejaron tendido en el suelo.

El joven Felipe Samboní y los defensores de derechos Humanos Iván Orlando Cuscúe y Carlos Mauricio Mosquera, fallecieron en el lugar de los hechos. Adicionalmente, tres

personas más resultaron heridas, siendo remitidas a centros asistenciales, donde se encuentran fuera de peligro. Los jóvenes Cuscúe Guacas y Mosquera, eran integrantes del Movimiento Norte Resiste, del Campamento Policarpa Salavarría del Movimiento Lxs Sin Techo, organización que articula en el Proceso de Unidad Popular del Suroccidente Colombiano – PUPSOC y la Coordinación Social y Política Marcha Patriótica.

Las organizaciones de DDHH del departamento han hecho diversos llamados frente a la situación de inseguridad y sobre las constantes amenazas contra la vida y la integridad de las comunidades y defensores/as de los DDHH. En rechazo a las acciones

de las fuerzas armadas irregulares en áreas de operaciones policiales y militares del Estado colombiano, han exigido que “se adelanten las medidas necesarias y conducentes, para el esclarecimiento de la verdad frente al homicidio de los defensores de Derechos Humanos antes mencionados y el joven Samboní”.

Por otro lado, exigen responsabilidad del Gobierno Nacional y departamental, frente a “los derechos a la vida, la libertad, la seguridad personal, la libre movilidad, la integridad física y psicológica, la intimidad personal, familiar y de su hogar de los líderes sociales y defensores de DDHH que hacen parte de las organizaciones de víctimas con estos hechos violentos”. ★

Masacre de jóvenes en el Popayán

Internacional

Bombardeo israelí a Catar Dinamitan el proceso de paz en Gaza



Daños en una edificación de Doha a causa de los misiles israelíes. Foto Al Jazeera

Hamás dijo que Israel fracasó en su intento de asesinar a la delegación negociadora del grupo en Doha y señaló que el ataque confirma que el gobierno de Netanyahu no quiere llegar a ningún acuerdo



★ Alberto Acevedo

El ataque israelí que el pasado martes 9 de septiembre se realizó contra varias edificaciones de Doha, capital de Catar, donde se supone estaba la cúpula del movimiento de la Resistencia palestino Hamás, discutiendo una propuesta de alto el fuego en la Franja de Gaza, ‘destruyó’ cualquier esperanza de liberación de los rehenes israelíes detenidos en el enclave palestino, declaró al día siguiente el primer ministro de Catar, Mohammed bin Abdulrahman bin Jassim al Thani.

El jefe de Estado catari declaró que ahora el país “no encuentra palabras para expresar” cuán “enojados” están por el ataque, que no es más que una expresión de ‘terrorismo de Estado’. En este contexto, aseguró que “habrá una respuesta de la región” y esto es lo que se está discutiendo entre los países vecinos. Espera que esta respuesta sea “genuina” y capaz de detener “la intimidación” del país hebreo.

Al Thani afirmó que “Netanyahu es un canalla que practica el terrorismo de Estado y que lo sucedido en Doha demuestra que Israel está trabajando para sabotear todo intento de alcanzar la paz”.

Con la autorización de Trump

El movimiento palestino de la Yihad Islámica declaró por su parte que la agresión en Doha constituye un ataque contra el Estado de Catar y su papel en la mediación conjunta con Egipto y los esfuerzos para lograr un alto el fuego y detener la guerra de exterminio perpetrada por la entidad ocupante. Afirmó que la agresión a la capital catari “no habría tenido lugar sin la autorización estadounidense y la protección brindada por el presidente Donald Trump al gobierno de la entidad”. Al mismo tiempo, el movimiento felicitó a los dirigentes de Hamas, por sobrevivir al traicionero intento de asesinato.

En un comunicado de prensa, Hamas dijo que cinco personas murieron en el ataque en Doha: el hijo de Khalil Al-Hayya, el principal ne-

gociador del movimiento palestino; el jefe de su oficina y tres guardaespaldas. Hamás agregó que Israel ‘fracasó’ en su intento de asesinar a la delegación negociadora del grupo en Doha. También señaló que el ataque a la delegación negociadora confirma que el gobierno de Netanyahu no quiere llegar a ningún acuerdo.

Determinación de resistir

“El crimen de la entidad sionista contra Catar no es solo contra ese país, sino una declaración de guerra a todos los países árabes”, enfatizó la semana pasada Fawzi Barhum, uno de los líderes del Movimiento de la Resistencia Islámica de Palestina (Hamás). Ante esta coyuntura, ha insistido en que el ataque israelí contra Doha “requiere una acción árabe inmediata” para frenar las agresiones israelíes a otros países.

Ha advertido además que Israel pone en peligro la seguridad regional. “Las amenazas de asesinato no disuadirán al movimiento ni a sus líderes de defender los derechos del pueblo palestino”, precisó. Barhum afirmó también que las amenazas de asesinato contra los líderes de Hamás “no lograrán quebrantar su firmeza ni su resistencia”, y solo fortalecerán su determinación de resistir.

El vocero de la resistencia palestina declaró por último que la agresión contra los líderes de Hamás en Catar es un ataque “grave y condenable, sobre el que no se puede guardar silencio”. “No se trata de un acto aislado, sino de una parte inseparable del proyecto de la “Gran Israel”, advirtió.

Violación de la soberanía

Y, en efecto, la comunidad internacional no guardó silencio. El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, en rueda de prensa condenó la “flagrante violación de la soberanía y la integridad territorial de Catar” y subrayó que “todas las partes deben trabajar para lograr un alto el fuego permanente, no para destruirlo”.

Rusia y China condenaron el ataque del régimen israelí contra Catar, expresando su preocupación por la escalada de tensiones en Asia Occidental.

En este contexto, el Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia señaló que “el ataque con misiles contra Catar, país que desempeña un papel mediador clave en las negociaciones indirectas entre Hamás e Israel para poner fin a la guerra que dura ya casi dos años en la Franja de Gaza y liberar a las personas retenidas, no puede interpretarse más que como una acción destinada a socavar los esfuerzos internacionales por encontrar soluciones pacíficas”.

El pronunciamiento también destaca que Rusia considera el ataque israelí como “una grave violación del derecho internacional y de la Carta de la ONU”, que viola la soberanía y la integridad territorial de un Estado independiente.

Ningún líder de Hamás cayó

De otra parte, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores chino, Lin Jian, destacó que el ataque israelí a Doha “viola gravemente la soberanía y la seguridad nacional de Catar”. También expresó que su país está profundamente preocupado por el hecho de que el ataque pueda elevar aún más las tensiones regionales en la zona.

Al subrayar que la fuerza “no puede lograr un diálogo de paz” en Asia Occidental, dijo también que las negociaciones son el camino hacia adelante. “Esto es inseparable de la postura gravemente sesgada y de larga data de ciertos países extraterritoriales en los asuntos de Asia Occidental”, puntualizó.

La semana pasada, el representante de Hamás en Irán, Jaled al-Qodumi, resaltó que el intento de asesinato contra líderes del movimiento resultó un fracaso, a pesar de coordinación entre el régimen israelí y Estados Unidos. De hecho, ninguno de los miembros de la Resistencia palestina perdió la vida. ★

“**El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, en rueda de prensa condenó la “flagrante violación de la soberanía y la integridad territorial de Catar” y subrayó que “todas las partes deben trabajar para lograr un alto el fuego permanente, no para destruirlo”**”

Internacional

Nepal Un golpe de la “Gen Z”



Intenso ciclo de protestas en Nepal. Foto licencia Creative Commons

Comprender la situación de este país, implica conocer factores geoeconómicos y geopolíticos, además de la posición de su gobierno frente a los intereses de potencias extracontinentales



★ **Pietro Lora Alarcón**
@plalarcon

En Nepal, un país de casi 30 millones de personas, rodeado de nieve y selva e incrustado entre China e India, dos estados que hoy ocupan un lugar decisivo en el contexto de las relaciones internacionales, en los dos primeros días de septiembre la situación era bastante tensa.

El entonces primer ministro, Prasad Oli, retornaba de China, donde el 30 de agosto había asistido a la Cumbre 2025 de la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS) y participado de los eventos conmemorativos del 80 aniversario de la victoria contra el fascismo japonés.

Prasad Oli, un excombatiente contra la monarquía, encarcelado durante 14 años y líder del Partido Comunista Unificado de Nepal, el

partido que en 1990 nació de la fusión del Partido Comunista Marxista Leninista y del Partido Comunista Marxista, asumió el cargo el 15 de julio del 2024, luego de un acuerdo en la coalición de gobierno.

El lunes 8 de septiembre, de conformidad con los relatos de agencias internacionales de noticias y el periódico India Today, cientos de nepaleses se concentraron alrededor del parlamento en la capital Katmandu, convocados por la ONG Hami Nepal, una entidad de asistencia social que declara, en su página de internet, que se dedica a obtener donaciones para “ayudar a todos los necesitados de Nepal sin expectativa de obtener recompensa y sin costos administrativos”. El objetivo era protestar contra el nepotismo y la corrupción.

Sin embargo, un día después la organización #GenZProtestNepal, en un comunicado dirigido al mundo se atribuyó la organización de la protesta que intentó tomarse por asalto el parlamento. La expresión GenZ, alude a las personas nacidas entre 1990 y el 2010, considerada la “generación de la era digital”, indicando que las movilizaciones estaban lideradas por estudiantes y jóvenes ciudadanos.

Esa misma noche, el gobierno tomó la decisión de prohibir las plataformas y redes digitales, entre ellas Facebook, Youtube y X por no cumplir las directrices legales que ordenan que cada una de ellas debe tener una oficina y un representante legal, para las debidas responsabilidades por la difusión de discursos de odio y falsedad, en la información. Al igual que en otros lugares del mundo, las plataformas no cuentan con oficinas, permaneciendo prácticamente impunes cuando se desvirtúa el derecho a la información.

El 9 de septiembre las acciones aumentaron con el asalto del parlamento, de la oficina de la presidencia, del tribunal supremo y las residencias de ministros y exministros. La muerte de Rjyalaxmi Chitrakar, esposa del ex primer ministro Jhulanath Khanal, como consecuencia de las quemaduras por el incendio provocado en su casa, deterioró la posibilidad de un diálogo y ante la gravedad de los hechos, KP Sharma Oli, presentó su dimisión.

Las fuerzas armadas instalaron el toque de queda. El reporte del diario *Onlinekhabar* relatando la fuga simultánea de más de 1.500 presos en varias cárceles del país, indicó la gravedad de la situación. En un comunicado publicado en The Katmandu Post, el comando del ejército hizo un llamado al diálogo, advirtiendo, sin embargo, que cualquier protesta que involucrase vandalismo, saqueos, incendios o ataques será tratada como un acto criminal".

El 12 de septiembre fue nombrada primera ministra interina, la expresidenta del Supremo Tribunal, Sushila Karki.

Nepal y China

Comprender la situación de Nepal implica tener en cuenta factores geoeconómicos y geopolíticos, además de la posición de su gobierno, en franca contraposición a los intereses de potencias extracontinentales.

La incorporación de Nepal en la OCS es considerada de importancia estratégica para su desarrollo, pero también para mantener la estabilidad en la región. En efecto, la OCS, creada en el 2001, coloca un acento fuerte en el comercio, generando un intercambio importante de recursos desde el Mar de China hasta el Bál-

tico. Por eso, para Nepal el comercio exterior es fundamental. Una buena parte de su PIB, que fue de 42,91 billones de dólares en el 2024, según los datos oficiales del Banco Mundial, depende de esa actividad.

Los acuerdos de largo plazo entre Nepal y China, programan desde el 2008 una inversión para la construcción de obras de infraestructura y cooperación económica en agricultura, nuevas energías, petróleo, gas, inteligencia artificial y seguridad militar.

Según el Memorando Económico del Banco Mundial, publicado en marzo del 2025, Nepal tuvo importantes éxitos sociales. En 1995, el 55% de la población vivía abajo de la línea de pobreza; ya en el 2023 el número había caído a 0,37% y la economía crecía anualmente más del 4%. El Banco reconoce que el 16º Plan Económico tiene posibilidades de llegar a un PIB de 7,1% en el 2029 y continuar un crecimiento sostenido.

En lo político-militar, Nepal se ha convertido en un actor importante para la defensa del principio “Una sola China”, oponiéndose al separatismo de Taiwán y las provocaciones contra China en el Tíbet. En la ONU apoyó la Iniciativa para la Seguridad Global y el Desarrollo Global.

La porosidad de la frontera ha permitido que, prácticamente desde la instalación de la república en el 2008, la presencia de representantes, oficiales y no oficiales, de los EE.UU. y Europa sea permanente, al igual que el control de la información por las plataformas y redes sociales en un país de jóvenes que migran a los países vecinos.

Nepal se tornó estratégico para el imperio, en una época en que China en los BRIC'S y la OCS desafían las estructuras de poder dominante. ★

Al Cierre

Elecciones 2025

El magisterio con María Eugenia y Gabo

En el encuentro de amor y amistad, la candidata al Senado, María Eugenia Londoño, y el representante a la Cámara, Gabriel Becerra, pudieron compartir opiniones políticas con diferentes liderazgos del profesorado bogotano

★ Comunicaciones PCC



“Fue una tarde de vallenato, sonrisas y, sobre todo, de compromiso político”, dijo María Eugenia Londoño

¡El pueblo manda!
El representante Gabo Becerra y su equipo de trabajo siguen recorriendo las calles de Bogotá



Intervención de María Eugenia Londoño



El evento también fue organizado por el Regional Mario Upegui Hurtado del Partido Comunista



El mejor antídoto contra la mentira y el miedo es salir a la calle a dialogar y sentir el respaldo popular



Encuentro con el pueblo Misak



Solidaridad con las maestras y maestros del Distrito



“Con las y los maestros de Colombia vamos a profundizar el cambio”, manifestó el representante a la Cámara



La ciudadanía bogotana recibe la propaganda electoral de la Unión Patriótica

★ Gran acto de campaña ★

Las mujeres y las diversidades avanzan con

Gloria Inés Presidenta **MARÍA EUGENIA LONDOÑO** SENADORA

¡Estamos listas para gobernar!

📅 **Jueves 25 de septiembre**
Hora: 4:30p.m.
📍 **Hotel Gran Park**
Cra. 5 #23 - 34

Política

“ Cuando una
**MUJER
 AVANZA**
 ningún hombre retrocede ”



El 26 de octubre
VOTA

Gloria Inés
 Precandidata Presidencial

en la Consulta por el
PACTO
 HISTÓRICO
 MOVIMIENTO POLÍTICO